
Предстоящий День города — 
отличный повод собрать все 
полюбившиеся фестивали 
и сделать их финал макси-
мально ярким, запоминаю-
щимся, насыщенным. Вчера 
столичные власти рассказали 
подробности праздничной 
программы, отметив, что 
главная задача торжеств — 
объединить людей и показать 
им все радушие и гостепри-
имство столицы, а заодно — 
ее будущее.
— В выходные пройдут завер-
шающие мероприятия самого 
масштабного форума-фести-
валя этого лета — «Террито-
рия будущего. Москва 2030». 
В день рождения столицы жи-
телей и гостей города также 

ждут специальные програм-
мы в рамках полюбившихся 
летних городских фестивалей 
«Лето в Москве. Все на ули-
цу!», «Усадьбы Москвы», «Мо-
сковское чаепитие» — лек-
ции, экскурсии, встречи с экс-
пертами разных отраслей 
и мастер-классы, — сообщил 
на прошедшей вчера пресс-
конференции первый заме-
ститель руководителя аппара-
та мэра и правительства Мо-
сквы, председатель Комитета 
по туризму Евгений Козлов. 
Он подчеркнул, что в про-
грамму форума-фестиваля 
«Территория будущего. Мо-
сква 2030» 7 и 8 сентября вой-
дут самые разные активности. 
Так, в Гостином Дворе прозву-
чат песни о Москве и России, 
в «Зарядье» выступит джазо-
вый оркестр, в Манеже можно 
будет познакомиться с про-
фессиями будущего, а для де-
тей здесь организуют игры 
и мастер-классы. Финал кон-
ференции будущего и свето-
вое шоу состоятся в «Сколко-
ве», спортивные соревнова-
ния — в «Лужниках». Викто-
рины для проверки знаний об 
истории города, розыгрыши 
призов, мастер-классы и лек-
ции предпринимателей прой-
дут на Болотной площади. 
— Гостей также ждут на фе-
стивале впечатлений «Усадь-
бы Москвы». Можно будет по-
сетить кинопоказы под от-
крытым небом в Михалкове 
и Екатерининском парке, там 
же, в павильонах «Городской 

дачи», — сварить ягодное ва-
ренье и послушать старинные 
романсы. Исторические игры 
пройдут в самых красивых 
усадьбах столицы, — сообщил 
Евгений Козлов.
Он добавил, что хорошая по-
года поспособствует прекрас-
ному настроению всех участ-
ников и гостей готовящегося 
праздника. Теплые выходные 
можно провести и на фестива-
ле «Московское чаепитие» на 
Тверской площади, где есть 
возможность познакомиться 
с чайной культурой столицы. 

— На более чем 600 площад-
ках города жители продолжат 
проводить свои мероприятия 
в рамках фестиваля «Лето 
в Москве. Все на улицу!», — 
продолжил Евгений Козлов. 
А первый заместитель руково-
дителя аппарата мэра и пра-
вительства Москвы, министр 
столичного правительства, 
глава Департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк 
анонсировал три ярких фина-
ла. 7 сентября подведут итоги 
чемпионата по игре «Камень, 
ножницы, бумага».
— Самому младшему финали-
сту восемь лет. Посмотрим, на 
чьей стороне будет сила и уда-
ча, — рассказал он.
Выберут лучших и в ходе «Арт-
бульвара» — самого креатив-
ного граффити-художника 
назовут 8 сентября. В этот же 
день объявят и лучших пова-
ров. Сейчас финалисты га-
строномических недель пре-
зентуют свои конкурсные 
блюда на Манежной площади. 

За победу сражаются 40 пова-
ров из разных уголков страны.
Светлана Кибаргина и Ярос-
лав Калюжный приехали из 
Удмуртии. На конкурс привез-
ли перепечи — корзиночки из 
теста с разнообразными на-
чинками.
— Их главная основа — фер-
мерский сыр, который мы 
привезли из Ижевска, — от-
метил Ярослав Калюжный.
Среди участников конкурса 
и столичные предприятия. 
Так, владелец одного из них 
Василий Ушаков в качестве 

конкурсного блю-
да предлагает от-
ведать оленину 
с брусничным соу-
сом, лисичками 
и папоротником.
— Москва — это 
город возможно-
стей, талантов, 
удивительных от-
крытий и разных 
форматов. Это хо-
рошо ощущается 
на гастрономиче-
ском конкурсе, где 

мы узнали много нового 
о кухнях разных регионов 
и сами смогли открыть для го-
рожан и туристов необычные 
вкусы, — сказал он. 
Заглянуть в эти дни можно 
и в будущее столицы. Так, 
в Манеже презентуют транс-
портный потенциал мегаполи-
са, в Гостином Дворе рассказы-
вают о достижениях в соци-
альной сфере, в «Лужниках» — 
о спортивной мощи Москвы.
— По всему городу проходят 
культурные, спортивные, об-
разовательные и другие собы-
тия: футуристический фести-
валь передовых технологий 
и инноваций, фотовыставки, 
экскурсии в технопарки и на 
предприятия городской ин-
фраструктуры, кинопоказы 
и многое другое, — перечис-
лил Евгений Козлов. — День 
города подытожит программу 
крупнейшего мероприятия 
этого лета.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В эти выходные 
Москва отметит 
свое 877-летие. 
Праздничные 
мероприятия 
пройдут в пар-
ках, скверах, 
на бульварах 
и центральных 
площадях. «ВМ» 
узнала подроб-
ности. 

Приведем в порядок 
каждую набережную
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге рассказал о за-
дачах по повышению каче-
ства городской среды, по-
ставленных 
до 2030 года.

В столице создают 
комфортные пеше-
ходные маршруты 
вдоль Москвы-ре-
ки. За последние 
13 лет в городе бла-
гоустроили 42 из 
78 набережных: Крымскую, 
Москворецкую, Берсенев-
скую и многие другие.
— Но, пожалуй, самые рази-
тельные перемены произош-
ли в нижнем течении реки, 
где неуютные, заболоченные 
и захламленные берега пре-
вратились в городские парки: 
Братеевская пойма, 850-ле-
тия Москвы и парк на набе-

режной Москвы-реки в Ка-
потне, — отметил Сергей Со-
бянин.
До 2030 года приведут в поря-
док оставшиеся набережные. 

Проекты включа-
ют в себя реабили-
тацию и благоу-
стройство терри-
торий Большого 
и Малого Строгин-
ских затонов, му-
зея-заповедника 
« К о л о м е н с к о е » 
и Парка Горького.

Также преобразятся набереж-
ные Яузы. Один из самых из-
вестных проектов — создание 
одноименного парка. До 2030 
года запланирована и реаби-
литация больше 130 прудов.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Литературная палитра 
книжной ярмарки
Вчера в «Экспоцентре»
наКраснопресненской набе-
режной стартовала 37-я Мо-
сковская международная 
книжная ярмарка. Ведущие 
издательства представили 
новинки осеннего сезона.

Масштабная выставка разме-
стилась на двух этажах пави-
льона № 5, а тематические 
блоки, посвященные цифро-
вым форматам и детской ли-
тературе, — в крытых шатрах 
на улице. Уже первые часы 
работы ярмарки были очень 
насыщенными и начались 
с презентаций, автограф-сес-
сий, творческих встреч с авто-
рами, публичных обсуждений 
литературных произведений 
и конкурса чтецов. 
Свою продукцию представи-
ли как крупные и многоти-
ражные издательства, так 
и узкоспециализированные.
На сцене около стенда Изда-
тельской программы прави-
тельства Москвы состоялась 
презентация альбома «Рус-
ский стиль. Путь к нацио-
нальной идентичности: из 
собрания Всероссийского му-
зея декоративного искус-
ства», о котором рассказали 
специалисты, принимавшие 
участие в его составлении.
— До сих пор существует очень 
много вопросов, что из себя 
представляет русский стиль. 
Наши сотрудники рассказали, 
как это направление нашло 
свое отражение в произведе-
ниях искусства. Кстати, часть 

предметов, «иллюстрирую-
щих» русский стиль на страни-
цах альбома, представлена на 
стенде издательства, — рас-
сказала ученый секретарь му-
зея Ирина Шалугина. — В кон-
це XIX века русский стиль на-
шел отражение в творчестве 
многих отечественных худож-
ников. В их числе и Михаил 
Врубель, Виктор Васнецов, 
Елена Поленова.
Авторы отметили, что это пер-
вое полное издание, которое 
охватывает все виды приклад-
ного искусства: от лаковой 
миниатюры до скульптуры.
Ежегодное событие в литера-
турной жизни столицы имеет 
свою постоянную аудиторию. 

— Я посещаю книжную ярмар-
ку уже много лет, и каждый раз 
это возможность не только 
приобрести новинки, но пооб-
щаться с популярными писате-
лями, — рассказала москвичка 
Мария Панфилова. — Для ме-
ня важно, что здесь огромный 
выбор литературы, с которым 
не сравнится ни один книж-
ный магазин или сайт.
В этом году широко представ-
лена проза и поэзия участни-
ков СВО на площадке «У стра-
ниц нет границ». 
— Моя книга «Шторм Z. У вас 
нет других нас» вышла в свет 
после возвращения из зоны 
СВО, меньше чем через год, — 
рассказал писатель Даниил 
Туленков. — Я уверен, что мы 
формируем тот пласт литера-
туры, на которой в будущем 
вырастут такие же великие 
писатели, как Михаил Шоло-
хов и Константин Симонов.
В общей дискуссии, которая 
была организована для фрон-
товых писателей, среди кото-
рых были Дмитрий Артис 
и Андрей Лисьев, отметили, 
что художественные произве-
дения на тему СВО, пользую-
щиеся популярностью, можно 
и нужно экранизировать, что-
бы привлечь внимание моло-
дого поколения.
Посетить ярмарку можно до 
8 сентября, а вход в этом году 
для посетителей свободный. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Парад трамваев пройдет в субботу, 7 сентября, на ВДНХ. Колонна проследует от улицы 
Сергея Эйзенштейна до Останкина и обратно. Затем в трамвайном депо имени Баумана 
пройдет выставка ретровагонов и автомобилей. 
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событие

Праздник для всех
Грандиозная фестивальная программа завершится Днем 
города и награждением победителей разных конкурсов

4 сентября. Сестры Анна (слева) и Александра Купцовы на Международной книжной ярмарке 
в Экспоцентре. Фото: Екатерина Хорошилова

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ МОСКВЫ

Особое внимание традицион-
но будет уделено поддержке 
участников специальной 
воен ной операции и жителей 
новых регионов. Благотвори-
тельные программы представ-
ляют столичные учреждения 
культуры. Все вместе они со-
брали 20 тонн гуманитарного 
груза для Курска. Сегодня мы 
максимально плотно работаем 
с семьями участников СВО, 
чтобы те свободно посещали 
концертные, кино- и другие 
площадки. С отдельными ини-
циативами выступил Москов-
ский зоопарк, приняв сотни 
собак из пострадавших регио-
нов. На Дне города мы хотим 
сказать: «В Москве нет безу-
частных, каждый выбирает 
для себя удобный формат ока-
зания помощи». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Торжества 
подведут 
итог главных 
мероприятий 
летнего сезона

4 сентября. Гендиректор магазина экопродуктов, участник гастрономического конкурса на Манежной площади, который проходит в рамках форума-фестиваля 
«Территория будущего. Москва 2030», Василий Ушаков предлагает конкурсное блюдо из оленины. Поваров-победителей назовут 8 сентября. Фото: Александр Кочубей

МЭР ОТКРЫЛ КОРПУС 
БОЛЬНИЦЫ ➔ СТР. 2

история
Праздником День города мы обязаны группе патриотов-
москвичей, преимущественно ученых и литераторов, ко-
торые решили отметить в 1847 году 700-летие Москвы. 
В следующий раз о праздновании Дня города вспомнили 
лишь в начале 1947 года. Председатель исполкома Мос-
совета тех лет Георгий Попов в своих воспоминаниях пи-
сал, что именно он поднял этот вопрос, будучи в Кремле 
у Сталина. И снова День города не отмечали до конца 
1980-х. Лишь после 1997 года, когда отметили 850-летие 
Москвы, это торжество стало ежегодным.

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Радушно встретят каждого. 
На северо-востоке столицы 
открылся новый волонтерский 
центр «Доброе место» ➔ СТР. 3

служба новостей представляет

Ах, какая женщина! Даже если 
вам немного за 60, можно стать 
моделью — как это получилось 
у бывшего следователя Гуляевой ➔ СТР. 6

портрет явления

Ребенок родился. Почему взрослые 
часто превращают ожидание 
и появление малыша в самое 
настоящее шоу ➔ СТР. 7

vm.ru

+22 °C
погода

$ 88,93

12,51

курс цб

Ветер 1–4 м/с

Давление 760 мм

Влажность воздуха 36%

¥

117

А ты
записался 
на контрактную службу?

ЮЛИЯ ГНЕЗДИЛОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА 
ДЕПАРТАМЕНТА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПОДДЕРЖКИ ПЕРИОДИЧЕСКОЙ 
ПЕЧАТИ И КНИЖНОЙ ИНДУСТРИИ 
МИНЦИФРЫ РОССИИ

В этом году в ярмарке прини-
мают участие порядка трехсот 
издателей и книгораспростра-
нителей из различных регио-
нов России и других стран. Так, 
заявлены гости из Азербайд-
жана, Белоруссии, Германии, 
Ирана, Китая. За пять дней 
на 10 площадках состоится бо-
лее 350 мероприятий самой 
разной направленности. В те-
чение пяти дней гостей ожи-
дают встречи с детскими писа-
телями, презентации книг 
и читательские марафоны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В выходные в Москве 
пройдет свыше 1,8 ты-
сячи праздничных ме-
роприятий, посвящен-
ных Дню города. Так, 
в рамках проекта «Усадь-
бы Москвы» будет про-
ведено более 115 меро-
приятий. «Лето в Москве. 
Все на улицу!» ждет го-
стей на 600 площадках. 
Порядка 100 артистов 
примут участие в торже-
ствах в «Зарядье». Здесь 
же поставят 5 музыкаль-
ных и театрализованных 
программ. 
250 мероприятий состо-
ится в городских парках. 
72 музейные площадки 
Департамента культуры 
будут работать бесплат-
но 7 и 8 сентября. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3
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За неуплату 
штрафов лишат 
автомобиля
Более 13 тысяч случаев пар-
ковки машин на газонах вы-
явили инспекторы МАДИ 
за лето. Вчера об этом сооб-
щили в пресс-службе сто-
личного Дептранса. 

Машины, припаркованные на 
газонах, разносят пыль 
и грязь по улицам — это в том 
числе приводит к аллергиче-
ским реакциям у жителей сто-
лицы. В Департаменте транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы напомнили, что 
газоны не место для парков-
ки, а автомобили, оставлен-
ные на газоне, вредят расте-
ниям и почве. 
— Забота об экологии горо-
да — наша общая задача. Про-
сим водителей не парковаться 
на зеленых насаждениях или 
корнях деревьев и кустарни-
ков. Помните, даже если авто-
мобиль стоит одним колесом 
на газоне, за это тоже грозит 
штраф, — сказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов. 
Также в Дептрансе сообщили, 
что на спецстоянку в Москве 
отправили пять автомобилей 
за неуплату штрафов на об-
щую сумму 692 тысячи руб-
лей. Водители этих автомоби-
лей регулярно парковались 
под запрещающими останов-
ку знаками и на газонах, 
за что и получали штрафы. 
Информацию о неплательщи-
ках передали в Федеральную 
службу судебных приставов, 
а на автомобили должников 
наложили арест и отправили 
на спецстоянку. Вернуть их 
владельцы смогут лишь после 
полного погашения долга. 
В противном случае машины 
могут продать с аукциона. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Предприятиям помогают 
выстроить кадровую политику

Город выделит инвестору землю 
под масштабное строительство 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента экономической по-
литики и развития города 
Мария Багреева (на фото) 
рассказала о реа-
лизации нацпро-
екта «Производи-
тельность труда».

С начала 2022 года 
к нацпроекту при-
соединились поч-
ти 50 московских 
компаний сферы 
торговли. Треть из них уже за-
вершила пилотные проекты, 
получив совокупный эконо-
мический эффект в размере 
562 миллионов  рублей.
— Компании успешно внедря-
ют инструменты бережливо-
го производства и с их помо-
щью оптимизируют такие 
процессы, как закупка и до-
ставка товаров, складская ло-
гистика, реализация продук-
ции, обслуживание клиентов 
в торговых залах и онлайн, 
управление кадрами и дру-
гие, — сказала Мария Багрее-
ва. — В частности, 16 торго-

вых компаний, завершивших 
к настоящему времени пер-
вую фазу нацпроекта, смогли 
благодаря бережливым ме-
тодикам повысить произво-

дительность труда 
в среднем на 
40 процентов.
Кроме того, по 
словам заммэра, 
компаниям-участ-
никам удалось 
в 1,5 раза увели-
чить объем реали-
зуемой продукции 

и услуг, вдвое ускорить биз-
нес-процессы и сократить не-
используемые запасы на 
треть. 
Мария Багреева добавила, 
что нацпроект также способ-
ствует развитию кадрово-
го потенциала компаний. 
На предприятиях проводят 
мероприятия для повышения 
квалификации сотрудников 
и улучшают условия работы 
персонала: гармонизируют 
рабочую нагрузку, устраняют 
переработки. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Город предоставит инвес-
тору земельный участок 
на юго-востоке столицы. 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
рассказал, что на этой терри-
тории будет реализован мас-
штабный строительный 
проект.

По словам заммэра столицы, 
около станции метро «Печат-
ники» Большой кольцевой ли-
нии метро появится совре-
менное благоустроенное го-
родское пространство. 
— На территории площадью 
более 14 гектаров планирует-
ся построить 744 тысячи ква-
дратных метров недвижимо-
сти: жилье, объекты коммер-
ческой и социальной инфра-
структуры. Например, там 
появится многофункциональ-
ный комплекс, благодаря ко-
торому будут созданы рабо-
чие места и вырастут инвести-

ции в экономику столицы, — 
сообщил Владимир Ефимов.
Земельный участок площа-
дью 0,96 гектара будет пере-
дан инвестору без торгов на 
пять лет.
В столичном Департаменте 
городского имущества напом-
нили, что город выделяет зе-
мельные участки в аренду без 
проведения торгов для реали-
зации масштабных инвести-
ционных проектов (МаИП) 
с 2016 года. Чтобы получить 
статус МаИП, инвесторы 
должны выступить с предло-
жением, направленным на 
развитие городской инфра-
структуры. С начала 2024 года 
город предоставил 14 земель-
ных участков для реализации 
коммерческих МаИП. Девело-
перы возведут многофунк-
циональные торговые, дело-
вые и другие объекты общей 
площадью 642,4 тысячи ква-
дратных метров.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

С 1 сентября открыли 
свои двери 31 здание 
новых школ и детских 
садов. До конца года 
маленьких москвичей 
примут еще 9 зданий. 
Всего до конца 2030 го-
да в планах построить 
около 500 новых объек-
тов образования. 50 об-
разовательных учреж-
дений сейчас находятся 
на модернизации. 
В дальнейшем каждый 
год будут ремонтиро-
вать по программе «Моя 
школа» 100 зданий.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Открыто движение 
на участке от Большой 
Филевской улицы до ТТК. 
Как сообщил Сергей 
 Собянин в соцсетях, в сен-
тябре завершится рекон-
струкция еще одной доро-
ги на участке от Большой 
Филевской улицы до Но-
вофилевского проезда. 
Также в соцсетях мэр рас-
сказал, что в январе–июле 
музеи и выставочные залы 
Москвы посетили 7,8 мил-
лиона человек.

кстати

Больница имени Вересаева 
переживает комплексную мо-
дернизацию. Как напомнил 
мэр, именно эта клиника ста-
ла первой в столице, где зара-
ботал флагманский центр экс-
тренной помощи. В прошлом 
году здесь также открыли об-
новленный лечебный кор-
пус № 1 и построили вертолет-
ную площадку. И вот теперь 
завершилась реконструкция 
корпуса № 2. Здания выполне-
ны в едином архитектурном 
стиле и, что важно, соединены 
между собой подземным пере-
ходом — таким образом паци-
енты попадают в нужное отде-
ление в кратчайшие сроки.
— У нас космические возмож-
ности для оказания помощи 
больным разного профиля, 
прежде всего кардиохирурги-
ческого, — сказал главный 
врач больницы имени Вереса-
ева Игорь Парфенов.
Корпус № 2 построили еще 
в 1972 году. В ходе реконструк-
ции семиэтажное здание из-
менилось не только снаружи, 
но и внутри. Там сделали пере-
планировку и создали все не-
обходимые условия для прие-
ма плановых и экстренных 
пациентов, в том числе с ин-
фарктом и другими серьезны-

ми заболеваниями сердечно-
сосудистой системы. Для это-
го во втором корпусе разме-
стили отделения кардиологии, 
лечения сложных нарушений 
ритмов сердца, сосудистой хи-
рургии и кардиохирургии, 
а также анестезиологии и реа-
нимации.
— После капремонта измени-
лись не только стены, но 
и в принципе структура оказа-
ния помощи кардиохирурги-
ческим пациентам, а это тяже-
лая категория пациентов, ко-
торым делают большие опера-
ции на сердце, аорте и ветвях 
аорты, — подчеркнул заме-
ститель главного врача по хи-
рургической помощи Алексей 

Бобылев. — Операционные 
с реанимацией теперь распо-
ложены на одном этаже, что 
позволяет сократить до мини-
мума время на транспорти-
ровку пациентов.
Обновленный корпус осна-
стили самым современным 
оборудованием. Так, в опера-
ционных стоят аппараты для 
замещения практически всех 
жизненно важных функций 
органов, например, для созда-
ния искусственного крово-
обращения. Технологические 
возможности позволяют вра-
чам проводить минимально 
травматичные вмешатель-
ства, в том числе на сердце. 
Количество коек реанимации 

после реконструкции увели-
чилось в два раза. Палаты так-
же оснащены новейшим обо-
рудованием, позволяющим 
спасти и поставить на ноги 
пациента.
— Вот, например, аппарат за-
местительной почечной тера-
пии, — показала одну из нови-
нок заведующая отделением 
анестезиологии-реанимации 
Юлия Веселова. — Казалось 
бы, при чем тут отделение 
кардиохирургической реани-
мации? Но, когда болеет серд-
це, страдают все органы, в том 
числе почки, и зачастую нам 
приходится стабилизировать 
их важную функцию в орга-
низме человека.

В корпусе № 2 также находят-
ся эндокринологическое, те-
рапевтическое и нейрохирур-
гическое отделения.
— Тысячи пациентов этой за-
мечательной больницы с уди-
вительным коллективом по-
лучат возможность лечиться 
в более комфортных услови-
ях, — подчеркнул Сергей 
 Собянин и добавил, что мо-
дернизация клиники завер-
шится в следующем году.
Запланирован капитальный 
ремонт еще двух зданий. В од-
ном из них разместят центр 
женского здоровья и родиль-
ный дом.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Проводим 
комплексную модернизацию
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
обновленный 
в ходе рекон-
струкции лечеб-
ный корпус № 2 
Городской кли-
нической боль-
ницы имени Ве-
ресаева. Первых 
пациентов здесь 
примут уже 
в этом месяце.

день мэра

4 сентября. Главный врач Городской клинической больницы имени Вересаева Игорь Парфенов (в центре) показал мэру Москвы Сергею Собянину и заместителю мэра 
Москвы по вопросам социального развития Анастасии Раковой оборудование операционных в обновленном корпусе № 2

Конкурс социальных проектов 
собирает лучшие инициативы
Авторы социальных проек-
тов получили дополнитель-
ное время, чтобы подать за-
явки на конкурс «ЛИЦА рай-
она». Об этом вчера сооб-
щила «ВМ» заместитель 
директора Московского 
агентства реализации обще-
ственных проектов Юлия 
Синкевич. 

Организаторы конкурса соци-
альных проектов приняли ре-
шение продлить прием заявок 
до 30 сентября.
— В августе мы стали полу-
чать от заинтересованных жи-
телей запросы предоставить 
возможность присоединиться 
к пятому, юбилейному кон-
курсу осенью, чтобы заявить 
о себе в период реализации 
своих проектов, особенно тех, 
которые касаются школьни-
ков или иных целевых аудито-
рий, отдыхающих летом, — 

пояснила Юлия Синкевич. — 
Думаем, что продление прие-
ма конкурсных заявок даст 
возможность заявить о себе 
большему количеству актив-
ных жителей Москвы.
Напомним, что конкурс 
 «ЛИЦА района» является ча-
стью программы мэра Мо-
сквы «Мой район» и направ-
лен на выявление перспектив-
ных идей по повышению ка-
чества жизни москвичей. 
Принять участие в конкурсе 
могут граждане в возрасте от 
18 до 45 лет включительно, 
которые живут, учатся, ведут 
общественную деятельность 
или работают в Москве. 
В этом году конкурсанты мо-
гут подать заявки в две номи-
нации — «Мой проект» или 
«Моя идея проекта». 
Как отмечают организаторы, 
в адрес конкурса уже поступи-
ло более 650 заявок.

— На конкурсных комиссиях 
ярко проявили себя творче-
ские участники, также много 
участников с патриотически-
ми проектами, — отметила 
Юлия Синкевич.
Кстати, в прошлом году побе-
дителем конкурса стала мо-
сквичка Ирина Буреева, кото-
рая представила именно па-
триотический проект. Его 
участники занимаются поис-
ком захоронений солдат, по-
гибших в Великую Отече-
ственную войну, и увековечи-
ванием их памяти.
— Благодаря участию в кон-
курсе мой проект стал стреми-
тельно развиваться и в нашу 
поисковую команду пришло 
очень много людей, — расска-
зала Ирина Буреева. — Кон-
курс дает отличный старт 
всем участникам! 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

12 декабря 2023 года. Победительница конкурса «ЛИЦА района — 2023» Ирина Буреева. 
В рамках конкурсной программы она представила проект «Мы помним». Фото: Александр Кочубей

Обновленная школа соответствует всем 
современным стандартам и требованиям
В Москве после модерниза-
ции по программе «Моя шко-
ла» открылись сразу четыре 
образовательных учрежде-
ния. Вчера своими первыми 
впечатлениями с «ВМ» поде-
лились директор, педагоги 
и ученики школы № 37. 

Обновленный школьный 
трехэтажный корпус встре-
чает нас новой входной груп-
пой с зоной ожидания для 
родителей и, конечно, по-
стом охраны. Пройти внутрь 
здания можно только через 
турникеты по специальному 
пропуску. 
— На первом этаже у нас но-
вая раздевалка. Здесь можно 
как повесить верхнюю одеж-
ду, так и в индивидуальных 
боксах оставить сменную об-
увь, — рассказывает испол-
няющая обязанности дирек-
тора школы № 37 Вера Нере-
тина.
В глаза бросается и еще один 
интересный момент — стены 
всех помещений, в том числе 
учебных классов, выходящие 
в коридор, — прозрачные. Это 
сделано в соответствии с но-
вым стандартом программы 
«Моя школа». Такое решение 
позволяет визуально сделать 
здание более просторным 
и светлым.
На первом этаже расположен 
и кабинет биологии. По сло-
вам Веры Неретиной, здесь 
оборудовали зону для лабора-
торной работы в малых груп-
пах и установили инноваци-
онный стол «Пирогова» — 
с его помощью ребята могут, 
например, детально изучить 
скелет человека.
— Стулья, на которых сидят 
ученики за партами, регули-
руются по высоте и имеют 
анатомическую спинку для 
поддержания правильной 

осанки, — добавила Вера Не-
ретина. — Столы тоже имеют 
регулировку.
По соседству находится каби-
нет русского языка и литера-
туры. Учитель Софья Гульянц 
поделилась: парты на колеси-
ках легко передвигать и сое-
динять между собой для рабо-
ты в небольших группах над 
проектами.
Переменки школьники про-
водят в обновленных коридо-
рах, которые теперь приобре-
ли статус рекреационных про-
странств. Здесь есть и пуфи-
ки, и диваны в виде уютных 
домиков. 
— Подростки между уроками 
могут и пообщаться друг 
с другом, и уединиться в крес-
лах с шумоподавлением, что-
бы почитать книгу и поиграть 
в настольный теннис. Такие 

пространства важны для пси-
хологического комфорта уча-
щихся, — считает педагог-
психолог школы Анастасия 
Баженова.
Учиться в отремонтирован-
ном корпусе ребятам очень 
нравится. Семиклассница 
Ульяна Рябкова переехала 
в Москву из другого города 
и школ такого уровня до этого 
не видела.
— Особенно меня удивили 
шкафчики с электронными 
замками, где мы можем оста-
вить свои личные вещи, на-
пример телефон, — подели-
лась школьница.
Кроме того, Ульяне понрави-
лись питьевые фонтаны, кото-
рые заменили привычные ку-
леры.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

4 сентября. Ученица 7-го класса школы № 37 Ульяна Рябкова кладет свой смартфон в шкафчик 
с цифровым замком — их установили в рамках модернизации. Фото: Александр Кочубей

М
АК
СИ

М
 М
И
Ш
И
Н

/П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы

/А
ГЕ
Н
ТС
ТВ
О 
М

ОС
КВ
А



3Городские события и репортажиВечерняя Москва 5 сентября 2024 года № 166 (29818) vm.ru

Акция стала социальным 
инструментом поддержки 
Вчера президент Московской 
торгово-промышленной па-
латы (МТПП) Владимир Пла-
тонов рассказал о проведе-
нии акции «Миллион при-
зов» и условиях участия 
в ней.

1 сентября завершилась 9-я 
акция программы «Миллион 
призов». В акции «Выбира-
емВместе2024», которая бы-
ла приурочена к выборам 
президента России, приняли 
участие более 3,2 миллиона 
москвичей. В марте нынеш-
него года рекордное число 
жителей Москвы проголосо-
вали онлайн и при помощи 
терминалов электронного го-
лосования на избирательных 
участках, поэтому и програм-
ма «Миллион призов» устано-
вила рекорд по числу участ-
ников.
— Интерес к программе под-
тверждают и социологиче-
ские исследования, — расска-
зал Владимир Платонов, — по 
данным социологического 
исследования, проведенного 
в августе 2024 года, о про-
грамме «Миллион призов» ос-
ведомлены 60 процентов 
опрошенных, считают ее эф-
фективной 67 процентов ре-
спондентов. 
Успешность первой акции 
привела к тому, что с 2020 по 
2024 год было проведено де-
вять акций по данной про-
грамме. 
— Если летом 2020 года на фо-
не эпидемических ограниче-
ний программа была призва-
на помочь москвичам и под-
держать деловую активность 
в городе, то сегодня это уже 
нечто большее — это серьез-
ный социальный инструмент 
поддержки самых разных лю-
дей, — отметил президент 
МТПП.
С самого начала реализации 
программы «Миллион при-
зов» ее организаторы прини-
мали активное участие в ин-
формировании москвичей 

о новых способах волеизъяв-
ления. Таким образом, про-
грамма способствовала уве-
личению популярности элек-
тронного формата голосо-
вания. 
В июле нынешнего года мэру 
города Сергею Собянину по-
ступило предложение от име-
ни актива Московской торго-
во-промышленной палаты 
провести новые программы 
«Миллион призов» и традици-

онно приурочить их к выбо-
рам депутатов Московской 
городской думы и некоторых 
районных органов местного 
самоуправления. И это пред-
ложение было поддержано.
Участниками акции могут 
стать совершеннолетние 
граждане (в том числе те, ко-
му 18 лет исполнится до 8 сен-

тября включительно) с посто-
янной регистрацией в Мо-
скве. Для того чтобы стать 
участником акции «Выбира-
емВместе2024», необходимо 
проголосовать онлайн или на 
избирательном участке при 
помощи терминалов элек-
тронного голосования с 6 по 
8 сентября. Москвичи смогут 
выиграть одну тысячу, три ты-
сячи или пять тысяч призо-
вых баллов. Граждане старше 

60 лет, проголосо-
вавшие онлайн, 
а также те, кто про-
голосует на порта-
ле mos.ru в первый 
раз и не одержит 
победу в основном 
розыгрыше, по-
лучат гарантиро-
ванные призы — 
им начис лят 
1000 баллов.
Каждый человек 
может получить 
только один гаран-

тированный приз. У тех, кто 
будет голосовать онлайн, есть 
возможность оставить заявку 
на участие в розыгрыше до-
полнительных призов — это 
нужно сделать на сайте «Мил-
лион призов» до 19 часов 
59 минут 8 сентября. Сами ро-
зыгрыши пройдут 7, 8 и 9 сен-
тября. Победитель получит 
скидку в размере 15 тысяч 
призовых баллов на покупку 
у партнеров акции в одной из 
выбранных категорий: спорт, 
путешествия и культура, тех-
ника для дома. 
7 сентября выберут победите-
ля среди тех, кто принял уча-
стие в электронном голосова-
нии до 20:00 6 сентября, 8 сен-
тября определятся победите-
ли, отдавшие свои голоса 
с 20: 01 6 сентября до 20:00 
7 сентября, и финальный ро-
зыгрыш проведут 9 сентября 
среди избирателей, проголо-
совавших с 20:01 7 сентября 
до 20:00 8 сентября.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
edit@vm.ru

Ученики пополнили выставку
вещами великих летчиков 
Вчера в Музее Победы от-
крылась выставка школьных 
музеев «На защите столи-
цы». Экспозицию посвятили 
летчикам, чья судьба в воен-
ные годы оказалась нераз-
рывно связана с московским 
регионом.

Выставку подготовили участ-
ники программы «Школьный 
музей Победы». Свои экспо-
наты предоставила Шувалов-
ская школа № 1448 города 
Москвы, а также химкинские 
образовательные учрежде-
ния: школа «Лидер», Лицей 
№ 21, «Химкинский лицей» 
и Лицей № 7 имени Д. П. Ула-
нова.
В общей сложности получи-
лось более 100 экспонатов. 
— Школьные музеи давно 
поднялись на новый уровень. 
Их коллекции дополняют экс-
позиции главного музея Вели-
кой Отечественной войны, — 
отметила директор Детского 
центра Музея Победы Елена 
Слесаренко. 
Центральную часть времен-
ной экспозиции посвятили 
дважды Герою Советского Со-
юза, маршалу авиации Нико-
лаю Михайловичу Скоморо-
хову. В витринах представле-
ны личные вещи и награды 
летчика-аса. К марту 1945 го-
да он выполнил 520 боевых 
вылетов и лично сбил в воз-
душных боях 35 вражеских 
самолетов.
Открытие выставки посетила 
дочь Героя Советского Союза 
Светлана Скоморохова. 
— У нас прекрасная моло-
дежь, здорово, что ребята по-
могают хранить память о ге-
роях, — поделилась Светлана 
Николаевна. — Мой отец так-
же старался сохранять память 
о своих сослуживцах. 
На выставке представлены 
и личные часы, которые Нико-
лаю Скоморохову вручил 
главнокомандующий ВВС. 
— Наш родной город — Сара-
тов. Там в одной из школ есть 

музей, посвященный памяти 
моего отца. Меня приглашали 
туда выступить перед ребята-
ми. Я, конечно же, согласи-
лась — патриотическая рабо-
та с молодежью очень важна. 
Часть экспозиции организато-
ры посвятили первому совет-
скому самолету с жидкостным 
ракетным двигателем БИ. 
Здесь рассказывается об исто-
рии его создания. В витринах 

представлены документы, фо-
тографии и личные вещи 
участника программы строи-
тельства и летных испытаний 
Петра Павловича Данилина.
Также экспонаты посвящены 
историям других Героев Со-
ветского Союза. Гости узнают 
о летчике-штурмовике Влади-
мире Михайловиче Тюкове 
и о майоре Михаиле Савелье-
виче Машинцеве. Есть экспо-
наты, посвященные участни-
кам Клинско-Солнечногор-
ской наступательной опера-
ции — Иосифу Яковлевичу 
Поляку и Александру Алек-
сандровичу Зарькову.
— Здорово, что руководство 
Музея Победы проводит по-
добные выставки, — расска-
зала директор школы № 1448 
Ольга Дмитриева. — При под-
готовке экспозиции ребята 
приобщаются к патриотиче-
ской работе. Так они стано-
вятся причастными к сохране-
нию великой истории. 
Выставка «На защите столи-
цы» продлится до 18 сентября.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Профессионалы книжной 
отрасли получили награды
В канун открытия Москов-
ской международной книж-
ной ярмарки наградили 
победителей конкурса про-
фессионального мастерства 
«Ревизор-2024». 

Традиционно церемония на-
граждения стала местом 
встречи лучших представите-
лей книжной отрасли. Руко-
водитель оргкомитета кон-
курса, президент Ассоциации 
книгораспространителей 
Светлана Зорина отметила 
важность поддержки книго-
торговли. 
— Сегодня книжным магази-
нам необходима комплексная 
поддержка, и следующий се-
зон мы объявляем Годом 
книжных магазинов России. 
Мы призываем всех участни-
ков отрасли поддержать нас 
и разработать совместные 
программы продвижения 
книг, — сказала Светлана Зо-
рина. 
Одной из приоритетных задач 
она назвала обучение, нара-
щивание профессиональных 
компетенций специалистов 
книжной торговли. Занимать-
ся этим будет Фонд поддержки 
книжных магазинов, создаю-
щийся на базе Ассоциации 
книгораспространителей. 
В 2024 году у конкурса «Реви-
зор» появилась новая номина-
ция — «Триумф года». В ней 

отмечают выдающиеся собы-
тия, оказавшие значительное 
влияние на отечественную 
книжную отрасль. Самым 
значимым из таких событий 
признали фестиваль «Красная 
площадь». 
Директор департамента го-
сударственной поддержки 
периодической печати 
и книжной индустрии Мин-
цифры России Владимир 
Григорьев отметил, что это 
высокая оценка деятельно-
сти целой команды энтузиа-
стов, в которую вошли более 
сотни человек. 
— Сделать фестиваль в сердце 
Москвы с огромной ответ-

ственностью за это сакраль-
ное место, объединить все из-
дательские силы страны — не-
простая задача, но уже десять 
лет мы с ней справляемся. На-
деюсь, что у фестиваля долгое 
будущее. Я всех поздравляю, 
и ждем в следующем году 
с 4 по 7 июля на Красной пло-
щади, — сказал Владимир 
Григорьев. 
В номинации «Главный редак-
тор художественной литера-
туры» победила главный ре-
дактор издательства «Альпи-
на.Проза» Татьяна Соловьева. 
— Огромная честь быть даже 
в коротком списке с прекрас-
ными профессионалами, мно-
гие из которых просто мои 
друзья и коллеги. Награда 
главному редактору — это 
всегда награда всему изда-
тельству, — сказала лауреат. 
Книжным магазином года 
признали санкт-петер бург-
ский Дом книги. Продавцом 
года стал Дмитрий Алексеев, 
работник магазина «Книж-
ный бункер» из Новосибир-
ска. В номинации «Книжный 
обозреватель/Блогер года» 
победила автор Телеграм-
канала «Заметки панк-
редактора» Анастасия Шев-
ченко, а победителем интер-
нет-голосования стал проект 
«Мастерская детства».
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

3 сентября. Директор Департамента господдержки периодической печати и книжной индустрии 
Минцифры РФ Владимир Григорьев получил награду в номинации «Триумф года», которой 
отметили книжный фестиваль «Красная площадь»

Новый волонтерский центр 
«Доброе место» расположился 
по адресу: Ясный проезд, 8, 
корпус 1. Это уже восьмой 
центр такого формата, от-
крывшийся в столице. Здесь 
радушно встречают как дей-

ствующих волонтеров, так 
и тех, кто только планирует 
присоединиться к доброволь-
ческому движению.
— Я уже несколько лет зани-
маюсь волонтерством — на-
чинала с помощи приютам 
для животных, а потом заня-
лась сбором гуманитарной 
помощи для участников СВО 
и пострадавших жителей но-
вых регионов страны, — рас-
сказывает москвичка Алек-
сандра Юрьева. — Начала еще 
на первом курсе института. 
У нас в городе активно разви-
вается волонтерское направ-
ление, много мероприятий, 
на которых можно узнать, по-
чему это важно. И этот пре-
красный центр — тому под-
тверждение.
В «Добром месте» организова-
ли несколько пространств для 
проведения мероприятий раз-
ного формата. Есть залы для 
неформального общения и по-

мещения, где добровольцы бу-
дут проходить обучение, ин-
структаж перед проведением 
тематических акций. Центр 
оснащен мультимедийным 
оборудованием для проведе-
ния лекций, мастер-классов 
и онлайн-встреч. В общем, 
все здесь сделано современ-
но и с вниманием к деталям. 
Общая площадь центра — 
140 квад ратных метров, что 
позволяет проводить и доволь-
но крупные мероприятия.
— Зоны в центре разделены на 
тематические — например, 
есть зал «Инициатива», где бу-
дут проходить собрания во-
лонтеров, — уточняет Алек-
сандра Юрьева.
На территории Северо-Вос-
точного округа много волон-
терских объединений разных 
направлений. Теперь, с от-
крытием центра, доброволь-
ные помощники могут соби-
раться в одном месте, обмени-

ваться опытом, проводить 
встречи. Как показывает ра-
бота центров в других окру-
гах, общее пространство по-
могает волонтерам действо-
вать более эффективно. 
Каждую неделю в центре бу-
дут проходить «Добрые выход-
ные» — это мероприятия, на-
правленные на поддержку се-
мей. Для гостей будут органи-
зованы специальные квизы, 
конкурсы, викторины.
— У нас в округе очень много 
хороших мест для семейных 
встреч. Рады, что теперь стало 
на одно больше, — добавила 
жительница Южного Медвед-
кова Дарьяна Привезенцева.
А еще в «Добром месте» все же-
лающие могут сдать вторсы-
рье на переработку, а также 
принести сюда корм для жи-
вотных из приютов и многое 
другое. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Волонтерский центр 
радушно встретит каждого

В Южном Мед-
ведкове открыл-
ся волонтерский 
центр «Доброе 
место». «ВМ» уз-
нала, как это 
пространство 
помогает найти 
единомышлен-
ников.

доброе дело

29 августа. Волонтеры Даниил Иванов и Анастасия Иксанова в новом центре «Доброе место», открывшемся в Ясном проезде. Это комфортное пространство сможет 
объединить волонтеров всего Северо-Восточного округа и станет местом проведения благотворительных мероприятий для жителей города

«Ревизор» — конкурс 
профессионального ма-
стерства среди професси-
оналов книжной отрасли, 
среди лучших проектов 
и инициатив в области 
книгоиздания, книгорас-
пространения и библио-
течного дела России. 
Конкурс был учрежден 
в 2011 году журналом 
«Книжная индустрия», 
Российским книжным со-
юзом и генеральной ди-
рекцией ММКЯ.

справка

Защита интересов 
граждан важнее

С 1 сентября таксисты обязаны иметь 
при себе специальный полис обяза-
тельного страхования гражданской от-
ветственности перевозчика (ОСГОП). 
Таким образом, для перевозчиков на 
легковом транспорте этот документ за-
менит привычный ОСАГО. Новые тре-
бования к организаторам перевозок — 
таксопаркам и водителям — позволят 
гражданам более эффективно решать 
возникающие проблемы. Речь идет не 

только о дорожно-транспортных происшествиях, в резуль-
тате которых пассажиры могут понести ущерб, но и о слу-
чаях, когда водитель повреждает транспортное средство 
самостоятельно. 
Одним словом, закон значительно расширяет диапазон 
обстоятельств пользования такси, при нарушении кото-
рых будут предусмотрены страховые 
выплаты. Отныне интересы граждан 
в этом сегменте перевозок будут за-
щищены тщательнее. Чтобы избежать 
неконтролируемого роста тарифов на 
новый вид страхования, используются 
определенные механизмы регулиро-
вания. Так, Центральный Банк России 
будет отслеживать ситуацию на рын-
ке. По существующим оценкам, за 
ОСГОП перевозчику необходимо бу-
дет заплатить не более 5400 рублей 
в год. Для таксистов это относительно 
небольшое увеличение нагрузки, учи-
тывая, что средняя выручка водителя 
составляет около 250 тысяч рублей 
в месяц. А вот пассажиры по новому 
закону в случае наступления страхового случая — ДТП, 
могут получить до 2 миллионов рублей. Это в четыре раза 
больше той суммы, на которую они могли претендовать 
в рамках действия полиса ОСАГО. 
Конечно, это серьезное и значительное улучшение обе-
спечения интересов граждан. В ключе предотвращения 
злоупотреблений новыми нормами важно отметить, что 
большая часть перевозчиков работает на арендованных 
автомобилях и периодически их меняет. Но если водитель 
решит продать машину, то полис ОСГОП должен быть ан-
нулирован. При оформлении нового автомобиля води-
тель должен будет заключить новый страховой договор.
Данный законопроект готовился с 2018 года. Все положе-
ния документа детально прорабатывались при содей-
ствии бизнеса и общественных организаций, подключал-
ся к процессу и ЦБ РФ. Предложения, получаемые от кол-
лег, требуют анализа, и вполне возможна их реализация. 
Опыт, который будет накапливаться на практике, будет 
учтен в дальнейших законодательных актах.

С 1 сентября вступили в силу поправки в ФЗ, касаю-
щиеся требования по обязательному страхованию 
гражданской ответственности перевозчика 
(ОСГОП). «ВМ» узнала, как изменятся правила.

первый 
микрофон

АНАТОЛИЙ 
АКСАКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕН
НОЙ ДУМЫ РФ 
ПОФИНАНСОВОМУ 
РЫНКУ

ФЕДОР СМУГЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА МУЗЕЯ 
ПОБЕДЫ, ВИЦЕАДМИРАЛ 
В этом учебном году планиру-
ется провести 20 выставок 
школьных музеев, собранных 
в разных регионах страны. Ох-
ват большой, в мероприятии 
принимают участие много лю-
дей. И экспозиции вызывают 
большой интерес у зрителей. 
На открытии выставок мы про-
водим телемосты, во время 
которых активисты школьных 
музеев из разных городов де-
лятся опытом работы, расска-
зывают о своих находках.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Для получения приза 
нужно до 30 сентября 
включительно активиро-
вать уникальный код 
участника на сайте «Мил-
лион призов», для этого 
понадобится зайти 
на страницу акции «Выби-
раемВместе2024», авто-
ризоваться с помощью ло-
гина и пароля учетной за-
писи участника на портале 
mos.ru и нажать кнопку 
«активировать код». 

кстати

Выиграть 
призовые баллы 
могут все 
совершеннолетние 
москвичи
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Популярность волон-
терства в городе увели-
чивается с каждым 
годом — за 2024 год 
их стало в 1,5 раза 
больше. Сегодня это 
более 1 600 000 актив-
ных и неравнодушных 
людей всех возрастов
и профессий и 10 круп-
ных направлений — 
социальное, культур-
ное, патриотическое, 
спортивное, экологи-
ческое, инклюзивное 
и другое волонтер-
ство. Также свыше 
14 000 добровольцев 
из Москвы помогают 
жителям новых реги-
онов. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

4 сентября. Заместитель директора Музея Победы Федор 
Смуглин осматривает экспозицию. Фото: Андрей Объедков
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Молодые бойцы мотивированы 
и заряжены на победу

В Едином пункте отбора на во-
енную службу по контракту 
в последние недели очень 
людно. Желающих отправить-
ся на службу стало еще больше 
прежнего. Александра Буйно-
ва многие узнают, в основном, 
конечно, представители более 
старшего поколения — просят 
сфотографироваться. 
Народному артисту России 
провели экскурсию по пункту, 
показали кабинеты, в кото-
рых будущие бойцы проходят 
медицинское и психологиче-
ское обследования, решают 
вопросы с документами. 
— Я обошел почти все кабине-
ты. Оказалось, что все инстан-
ции можно пройти часа за 
три — думаю, это мировой 
рекорд, — говорит Александр 
Буйнов. — Я увидел красивых, 
взрослых парней, 25–35 лет. 
Есть и постарше — все мужи-
ки, внушающие доверие, 
в глазах у них светится насто-
ящий патриотизм — не квас-
ной, не деланный. 
В комнате ожидания Алек-
сандр Буйнов встретил двух 
совсем молодых парней и сна-
чала подумал, что они из чис-
ла провожающих. Но оказа-
лось, что это уже фактически 
военнослужащие, которые 
заключили контракт и теперь 
готовятся к отправке в часть. 
Одному из ребят, Ефиму, не-

давно исполнилось 18 лет, но 
вместо «срочки» он решил от-
правиться на службу по кон-
тракту. 
— Повестки не стал дожидать-
ся. Я с детства хотел стать во-
еннослужащим, мой дед тоже 
служил. Вот и я всегда хотел 
пойти по стопам деда — так 
и получилось, — рассказыва-
ет Ефим. 
Александр Буйнов отметил, 
что молодежь очень замоти-
вированная и патриотично 
настроенная, ни в чем не от-
стает от старших товарищей.
— В самом начале спецопера-
ции я и сам обратился в воен-
комат, но меня сразу осадили: 
«По возрасту не проходите, вы 

больше нужны в тылу», — рас-
сказывает Буйнов.
Народный артист России вы-
ступил перед бойцами, испол-
нил несколько своих песен 
и пожелал военнослужащим 
здоровья. 
Среди тех, кто уже ожидал от-
правки, было много молодых 
ребят. Владиславу, который 
вместе со своим товарищем 
Сергеем ждал отправки, 28 
лет. Он с детства слышал рас-
сказы о своем прадеде, защи-
щавшем Родину в Великую 
Отечественную войну. 
На вопрос, что побудило его 
заключить контракт, Владис-
лав отвечает так: «Сначала 
2014 год, Одесса. Теперь ны-

нешние события в Белгороде 
и Курске — это стало послед-
ней каплей. Уже невозможно 
было смотреть на все это 
с экрана телевизора». 
Владислав проходил тактиче-
скую и медицинскую подго-
товку в учебном центре 
«Авангард», где и познако-
мился с Сергеем. Парни гово-
рят: настрой боевой, готовы 
бить врага. Необходимую ба-
зовую подготовку они уже по-
лучили. 
Напомним, Единый пункт от-
бора на военную службу по 
контракту располагается на 
северо-востоке Москвы по 
адресу: улица Яблочкова, дом 
5, строение 1. Прием ведется 

с 9:00 до 18:00 по будням, 
с 9:00 до 16:00 в субботу 
и с 9:00 до 15:00 в воскресенье. 
Записаться на визит в Единый 
пункт отбора можно на офи-
циальном портале мэра Мо-
сквы mos.ru. А дополнитель-
ную консультацию о прохож-
дении службы по контракту 
и информацию о действую-
щих мерах поддержки для во-
еннослужащих и их семей мо-
гут предоставить специали-
сты горячей линии по номеру 
117. Также на все интересую-
щие вопросы ответит чат-бот 
@MskContract_bot в мессен-
джере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Народный ар-
тист России 
Александр Буй-
нов посетил Еди-
ный пункт отбо-
ра на военную 
службу по кон-
тракту, пооб-
щался с военно-
служащими и ис-
полнил для них 
свои песни. 

поддержка

Массовые увольнения украинских чиновников 
подчеркивают нелигитимность власти
Несколько украинских чи-
новников подали заявление 
об уходе с должности. 
В их числе и министр ино-
странных дел Дмитрий 
Кулеба. Корреспондент 
«ВМ» узнал у экспертов, 
с чем связаны массовые 
увольнения.

Ранее сообщили об уходе в от-
ставку украинский вице-пре-
мьер по вопросам интеграции 
в НАТО и ЕС Ольга Стефани-
шина, министр по вопросам 
стратегических отраслей про-
мышленности Александр Ка-
мышин, министр защиты 
окружающей среды и природ-
ных ресурсов Руслан Стрелец, 
министр по реинтеграции 
Ирина Верещук. Заявление об 
увольнении подписали также 
руководители близких к пра-
вительству структур, напри-
мер глава «Укрэнерго» Влади-
мир Кудрицкий. 3 сентября 
свой пост покинул замести-
тель главы администрации 

президента Ростислав Шурма, 
который занимал эту долж-
ность с 2021 года. Его уход 
обозначил общий тренд руко-
водства Украины, уверен по-
литолог Сергей Марков.
— Отказ Владимира Зелен-
ского от мирных предложе-
ний, озвученных в Стамбуле 
в апреле 2022 года, обернулся 
для Украины катастрофой. 
С тех пор условия мира с Рос-
сией стали жестче, а за пре-
ступный киевский режим от-
дали свои жизни уже около 
полумиллиона граждан, — 
рассказал Сергей Марков. — 
Теперь очевидно, что Украина 
терпит поражение и настало 
время свалить на кого-то свои 
неудачи.
Кадровые перестановки не 
приведут к изменению укра-
инской политики, уверен 
Марков. А главная причина 
перемен — подготовка к визи-
ту Зеленского в Вашингтон.
— В ближайшее время прези-
дент Украины отправится 

в США, чтобы выпрашивать 
там дальнобойные ракеты. Он 
захочет получить разрешение 
на применение этого оружия 
для ведения огня по 250 целям 
Центральной России, вклю-
чая Москву и Санкт-Петер-
бург, — рассказал полито-
лог. — В надежде на успех он 
пытается понравиться амери-
канцам. Для этого заранее 
увольняет чиновников, вызы-
вавших в прошлом недоволь-
ство западников.
Нахождение Зеленского у вла-
сти, несмотря на все сложно-
сти, до сих пор поощряется 
Западом.
— В его политическую рас-
крутку вложены огромные 
деньги, США будет непросто 
убрать его,— отметил Мар-
ков. — К тому же для нового 
президента нужно организо-
вать выборы. В текущей ситу-
ации это будут выборы еще 
одной нелегитимной власти.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

3 сентября. Народный артист России Александр Буйнов выступил перед бойцами в Едином пункте отбора на военную службу по контракту. Фото: Екатерина Хорошилова

Своевременно заметил 
вражеский беспилотник
Прапорщик (1) Сергей Ко-
лышков в составе группы 
оборонял позиции на од-
ном из участков линии бое-
вого соприкосновения. Ра-
дикалы тем временем пы-
тались прорвать укреплен-
ные рубежи. Перед 
российскими военнослужа-
щими стояла задача — от-
разить наступление про-
тивника. Наши бойцы дей-
ствовали грамотно и реши-
тельно, поэтому попытка 
атаки украинских национа-
листов оказалась безу-
спешной. Тогда ВСУ реши-
ли применить многофунк-
циональный тяжелый бес-
пилотный летательный 
аппарат, чтобы нанести се-
рьезный урон российским 
военнослужащим, удержи-
вающим оборону.
Прапорщик Сергей Колыш-
ков своевременно обнару-
жил дрон, который прибли-
жался к группе ВС РФ. На-
ходясь на выгодной огне-

вой позиции, рассчитав 
траекторию движения бес-
пилотного летательного 
аппарата, Сергей несколь-
кими точными очередями 
сбил его.
В результате грамотные, 
мужественные и оператив-
ные действия прапорщика 
Сергея Колышкова позво-
лили предотвратить вра-
жеский удар и не допустить 
гибели российских воен-
нослужащих.

Спас жизни бойцов
Старший матрос Яков 
Анашкин (2) выполняет 
боевые задачи в составе 
медицинской роты. Он ре-
гулярно оказывает помощь 
российским военнослужа-
щим. Уверенно работает 
как на линии боевого 
соприкосновения, так 
и в тыловых районах. 
Также Яков Анашкин в хо-
де спецоперации спас не-
сколько жизней, когда был 
ассистентом хирурга, кото-
рый делал сложные опера-
ции раненым бойцам, полу-
чившим минно-взрывные 
травмы.
Кроме того, Анашкин неод-
нократно выдвигался 
в район активных боестол-
кновений. Там, под непре-
рывным огнем противника, 
старший матрос оператив-
но оказывает первую меди-
цинскую помощь военнос-
лужащим, после чего эва-
куирует раненых солдат 
в безопасные районы и со-
провождает их в госпитали.
Как сообщают в Министер-
стве обороны России, бла-
годаря профессионализму 
старшего матроса Якова 
Анашкина были восстанов-
лены и поставлены в строй 
более 20 российских воен-
нослужащих, получивших 
ранения различной степе-
ни тяжести.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Новая разработка инженеров 
вычислит любой сигнал

На международном форуме 
«Армия-2024» инженеры 
из МФТИ представили пе-
ленгационный комплекс 
«Пеликан». Устройство 
предназначено для нахож-
дения вражеских радио-
сигналов. 

Одним из преимуществ разра-
ботки инженеры называют  
его низкую себестоимость — 
менее 200 тысяч рублей. Это 
существенно дешевле анало-
гов на отечественном рынке. 
Ведущий инженер кафедры 
радиоэлектроники и при-
кладной информатики Физ-
тех-школы радиотехники 
и компьютерных технологий 
(ФРКТ) МФТИ Максим Терен-
тьев рассказал о  возможно-
стях нового устройства. 
— Эксперименты показали, 
что с помощью нового ком-
плекса «Пеликан» можно 
с точностью до конкретной 
точки найти источник радио-
излучения, — рассказывает 
Терентьев. — Например, 
устройство мощностью в не-
сколько ватт можно уверенно 
найти на дистанции в десятки 
километров. Комплекс можно 
использовать разными спосо-

бами. Он компактен, поэтому 
будет удобно закрепить его на 
квадрокоптере для ведения 
разведки и выявления враже-
ских радиосигналов. Также 
его можно установить на мач-
ту. А сеть из таких комплек-
сов, прикрепленных к разным 
частям корабля, способна ска-
нировать пространство на 
предмет появления в окрест-
ностях дронов или лиц, управ-
ляющих ими. 
По словам Максима Терентье-
ва, у «Пеликана» нет аналогов 
в мире среди устройств радио-
электронной разведки (РЭР).
— Наша технология работает 
намного эффективнее своих 
более дорогих конкурентов. 
Думаю, что наши военнослу-
жащие в скором времени 
осознают ее преимущества 
из-за возможности свободно-
го передвижения на расстоя-
ние до 10 километров, — объ-
ясняет «ВМ» инженер. — Сто-
ит отметить, что метод, кото-
рый используется в нашей 
технологии, далеко не новый. 
Способ отслеживания радио-
сигнала давно понятен и изве-
стен каждому инженеру 
и оператору беспилотника. 
Однако раньше подобные тех-

нологии были не так сильно 
развиты. 
В ближайшее время инжене-
ры, разработавшие комплекс 
«Пеликан», планируют опро-
бовать устройство радиоэлек-
тронной разведки в боевых 
условиях. Это делается не 
только для проверки, но и для 
выявления неточностей 
в конструкции и принципах 
действия технологии.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

29 августа. Аспирант кафедры радиоэлектроники и прикладной информатики Дмитрий Сичкарь 
с пеленгационным комплексом «Пеликан»

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН 
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН I РАНГА 
ЗАПАСА
Современное российское 
вооружение с каждым днем 
все больше модернизируется 
и улучшается. Этот процесс 
осуществляется общими 
усилиями на фронте и воен-
ных заводах. Направление 
разработки беспилотных 
аппаратов развивается 
с невероятной скоростью. 
Это можно было заметить 
на прошедшем форуме 
«Армия-2024». Там было 
представлено множество 
новых технологий.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Повысят огневую мощь 
танка
Танк Т-80БВМ, который ис-
пользуют в спецоперации, 
модернизируют с целью 
повышения огневой мощи 
и защищенности, рассказа-
ли в Ростехе. В госкорпора-
ции отметили, что 
Т-80БВМ — это последняя 
модификация основного бо-
евого танка Т-80, выпускае-
мого с 1976 года. 
■
Использовали 
британские дроны
Украинские националисты 
используют беспилотники 
британской настройки для 
атак на российские террито-
рии. Об этом заявила офици-
альный представитель МИД 
России Мария Захарова. 
Дроны собирали в Вышго-
родском районе Киевской 
области, а запускали с пози-
ций недалеко от Славянска 
в подконтрольной радика-
лам ВСУ части ДНР, добави-
ла она.

■
Неонацисты 
«посыпались»
Радикальные формирова-
ния ВСУ на донецком на-
правлении начали «сыпать-
ся» из-за переброски лично-
го состава на курское, рас-
сказал заместитель 
начальника Главного воен-
но-политического управле-
ния Вооруженных сил Рос-
сии, командир спецназа 
«Ахмат», генерал-майор Ап-
ти Алаудинов.
■
Освободили донецкую 
Пречистовку
Бойцы группировки войск 
«Восток» освободили насе-
ленный пункт Пречистовка 
в ДНР. Об этом вчера сооб-
щили в Министерстве обо-
роны России.
— Противник потерял 
до 150 военнослужащих, 
а также пять автомоби-
лей, — добавили в пресс-
службе силового ведомства 
страны.

■
Русские солдаты 
ударили по натовскому 
центру
Наши военные нанесли ра-
кетный удар по центру под-
готовки украинских боеви-
ков в Полтаве, где препода-
вали инструкторы НАТО, 
рассказал губернатор 
Херсонской области Влади-
мир Сальдо.
Он подчеркнул, что Северо-
атлантический альянс фи-
нансово и организационно 
поддерживает работу этих 
центров.
■
Обстреляли Льгов
Радикальные формирова-
ния ВСУ обстреляли город 
Льгов Курской области с по-
мощью артиллерии, постра-
давших нет. Об этом сооб-
щил глава города Алексей 
Клемешов. Он отметил, что 
зафиксировали пять приле-
тов. Повреждения получили 
жилые дома, автомобили, 
линии электропередачи.

важно
Правительство Москвы 
установило лицам, за-
ключившим контракт 
на военную службу, еди-
новременную дополни-
тельную выплату в раз-
мере 1,9 миллиона ру-
блей. Выплату могут 
получить те военнослу-
жащие, кого отобра-
ли в Едином пункте 
с 23 июля 2024 года. 
Таким образом, контрак-
тники в Москве получат 
за первый год службы 
от 5,2 миллиона рублей. 

Стабильно получают 
денежные выплаты
Действующая система под-
держки участников СВО по-
зволяет бойцам быть сосре-
доточенными на выполнении 
стоящих перед ними задач. 
Специалист Главного воен-
но-политического управле-
ния Вооруженных сил Рос-
сии полковник Александр 
Борисенко рассказал «ВМ», 
как государство помогает 
нашим военнослужащим.

Александр Альбертович, что 
составляет основу комплекс-
ной системы социальных 
гарантий, предоставляемых 
бойцам, проходящим военную 
службу по контракту.
Это денежное довольствие. 
Минимальная сумма состав-
ляет 210 тысяч рублей за ка-
лендарный месяц. Ее коррек-
тируют в высшую сторону, 
исходя из воинского звания, 
занимаемой должности и до-
полнительных стимулирую-
щих надбавок.
Гражданам, заключившим 
контракт о прохождении во-
енной службы в Вооруженных 
силах России сроком на один 
год и более для выполнения 
задач спецоперации, выпла-
чивают единовременную де-
нежную выплату. С 1 августа 
по 31 декабря 2024 года в со-
ответствии с Указом прези-
дента России она составляет 
400 тысяч рублей. Согласно 
этому же документу, регио-
нам рекомендовано устано-
вить единовременную денеж-
ную выплату этой категории 
граждан в размере не менее 
400 тысяч рублей за счет 
средств субъектов. Таким об-
разом, итоговый минималь-
ный ее размер составляет 
800 тысяч рублей. 
Предусмотрено также матери-
альное стимулирование за 
особые отличия в ходе боевых 
действий от 50 тысяч до мил-
лиона рублей за уничтожение 
или захват вооружения и воен-
ной техники противника. На-
пример, пусковая установка 
HIMARS оценивается в милли-
он рублей, ее уничтожение — 
в 300 тысяч рублей, танки 
Abrams (Leopard, Challenger — 
в миллион руб лей, за уничто-
жение — 500 тысяч рублей).
Есть материальное стимули-
рование за активные наступа-

тельные действия. Награжде-
ние государственными награ-
дами также сопровождают 
единовременными денежны-
ми выплатами.
На что могут рассчитывать во-
еннослужащие в плане меди-
цинского обеспечения?
Это диспансеризация, лече-
ние в военно-медицинских 
организациях, обеспечение 
рецептурными лекарствами 
и медицинскими изделиями 
по назначению врача, меди-
ко-психологическая реабили-
тация. Всем военнослужащим 
по контракту, получившим 
ранения, травмы и увечья, 
в военно-медицинских орга-
низациях и подразделениях 
оказывают необходимую по-
мощь в полном объеме. 
Какие меры соцподдержки по-
лучают участники СВО?
Согласно федеральному зако-
ну «О ветеранах», военнослу-
жащие, выполняющие задачи 
спецоперации, получают ста-
тус ветерана боевых дей-
ствий, что позволяет им полу-
чать широкий перечень мер 
социальной поддержки, в том 
числе в сфере налогообложе-
ния, медицины, образования.
Участникам СВО, а также их 
детям выделяют квоты для 
приема в вузы на бюджетной 
основе. Также их зачисляют 
без вступительных испыта-
ний в кадетские и суворов-
ские училища.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Прием граждан в Едином 
пункте отбора осущест-
вляется по адресу: улица 
Яблочкова, 5, стр. 1. 
В будние дни он работает 
с 9:00 до 18:00. В субботу 
прием граждан проходит 
с 9:00 до 16:00, в воскре-
сенье — с 9:00 до 18:00. 
Записаться на визит мож-
но на портале mos.ru. 
Дополнительную кон-
сультацию можно полу-
чить по телефону горя-
чей линии 117 и в чат-
боте @MskContract_bot 
в Telegram.
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рованный титановый бронешлем «Барс-М» 
с новым забралом из высокопрочного стекла. 
Такое забрало отличается от предшественника 
уникальным показателем стойкости: иннова-
ционный защитный материал выдерживает 
выстрел из 9-мм автоматического пистолета 
Стечкина. У бронешлема «Барс-М» теперь и но-
вый форм-фактор, максимально приближен-
ный к форме человеческой головы.
Также на стенде Научно-исследовательского 
института стали в демоцентре концерна «Ка-
лашников» были представлены несколько бро-
неодеял. Такие покрытия различных размеров 
сейчас широко применяются в зоне спецопе-
рации.
— Они используются для укрытия личного со-
става в окопах и ходах сообщения, ими завеши-
вается автомобильная техника, — рассказал 
руководитель отдела структурных схем защиты 
НИИ стали Дмитрий Чумаченко. — Гибкие 
структуры примененных нашими специалиста-
ми инновационных материалов гасят энергию 
пуль и снарядных осколков, спасают человече-
ские жизни. Поэтому поставки такой продук-
ции из Москвы на украинские фронты постоян-
но растут.

Победный алгоритм Никиты Теплых

Активное участие в Международном военно-
техническом форуме «Армия-2024» приняли 
и вузы столицы. К примеру, ученые МГТУ име-
ни Н. Э. Баумана во главе с ректором Михаи-
лом Гординым провели ряд встреч и перегово-
ров, результатом которых стало подписание 
нескольких официальных документов. Одним 
из главных стало соглашение о присоедине-
нии Бауманского университета к Московско-
му научно-промышленному кластеру, целью 
которого является развитие отечественных 
программно-аппаратных комплексов. В ходе 
деловой программы форума о перспективах 
квантовой криптографии на круглом столе 
«Проблема защиты информации при примене-
нии технологий искусственного интеллекта 
на аппаратно-программных платформах рос-

сийского и иностранного производства» рас-
сказал заведующий лабораторией элемент-
ной базы квантовых коммуникаций НИТУ 
МИСИС Роман Шаховой.
Достойно продемонстрировал свой инженер-
ный и интеллектуальный потенциал Нацио-
нальный исследовательский ядерный универ-
ситет «Московский инженерно-физический 
институт» (НИЯУ «МИФИ»). Его ученые, аспи-
ранты и студенты представили около трех де-
сятков экспонатов, вызвавших большой инте-
рес у военных специалистов. Армейские меди-
ки, к примеру, точно обратили внимание на 
прототип быстрозаживляющего геля с наноча-
стицами церия, разработанного в лаборатории 
бионанофотоники Инженерно-физического 
института биомедицины НИЯУ «МИФИ» под 
руководством доктора медицинских наук Ека-
терины Блиновой. Особенность препарата со-
стоит в использовании сверхчистых биосовме-
стимых наноматериалов, синтезируемых нехи-
мическими лазерными методами.
Специалистов Космических войск ВКС, вероят-
но, не могли оставить равнодушными плазмен-
ные двигательные установки VERA (Volume-
Effective Rocket-propulsion Assembly) и LENA 
(Linear Electromagnetic Nonstationary Acce-
lerator) для малогабаритных искусственных 

спутников Земли. Разработки могут послу-
жить для увеличения срока активной работы 
космического аппарата за счет коррекции ор-
биты и орбитального маневрирования, а также 
для формирования многоспутниковых группи-
ровок.
Видимо, не остались незамеченными военны-
ми инженерами и образцы высокотехнологич-
ных изделий, выполненных методами иннова-
ционных лазерных технологий. На практике 
такие технологии могут применяться для вос-
становления лопаток авиационных турбин 
и термообработки роторных пластин электро-
генераторов, что повышает аэродинамиче-
ские характеристики и долговечность авиа-
техники.
Но если большинство из представленных на 
оружейной выставке разработок ученых НИЯУ 
«МИФИ» находится еще на стадии прикладных 
НИР (научно-исследовательских работ), то 
старший преподаватель высшей математики 
Никита Теплых уже реально работает в интере-
сах армии родной страны.
— Методами применения искусственного ин-
теллекта для мониторинга изменений местно-
сти с помощью данных ДЗЗ — дистанционного 
зондирования Земли — я начал заниматься 
с 2018 года, — рассказал Никита. — В 2022 году 
ко мне через общих знакомых обратились офи-
церы одной из воинских частей, воюющих на 
донецком направлении. Спросили, нельзя ли 
как-то обнаруживать строительство фортифи-
кационных сооружений на линии боевого со-
прикосновения и в ближайших тылах против-
ника? Беспилотники тогда у наших бойцов бы-
ли редкостью. Я подумал и нашел способ, как 
обеспечить военных необходимой им инфор-
мацией с помощью снимков, передаваемых 
космическими аппаратами ДЗЗ.
«Механика» процесса — не разглядывание 
спутниковых фотографий с помощью лупы. Мо-
лодой ученый создал алгоритм, который дей-
ствует на базе нейронных сетей и автоматиче-
ски выявляет в заданном районе следы любой 
активности в боевых порядках врага.
— Пришлось потрудиться, но я «научил» искус-
ственный интеллект грамотно мониторить 
и летом, и зимой, а также вскрывать все укра-

инские маскировочные ухищрения по прикры-
тию техники и вооружений, — рассказал «Ве-
черней Москве» Никита Теплых. — Информа-
ция о ситуации за «ленточкой» теперь регуляр-
но поступает в штаб подшефной части, и в том 
числе на основе разведданных из космоса 
командиры планируют боевые действия.
По словам молодого исследователя, его разра-
ботку можно масштабировать и на другие вой-
ска, а если будет налажена поставка в режиме 
нон-стоп снимков с орбитальных спутников, то 
его система выявит и скопление сил противни-
ка, и выдвижение его колонн.

Настоящее качество

«Научно-производственное предприятие 
«Цифровые решения» давно и прочно сотруд-
ничает с гигантами оборонно-промышленного 
комплекса России.
— Наши накопители применяются практиче-
ски на всей отечественной военной технике, — 
говорит руководитель направления москов-
ской компании Сергей Горбачев. — Выпускае-
мая продукция поддерживает современные 
высокоскоростные интерфейсы и обеспечива-
ют надежное хранение информации. Любой 
накопитель иностранного производства — это 
«мина», которая неизвестно когда может взор-
ваться. Наши же построены на базе исключи-
тельно российских контроллеров и гарантиру-
ют соблюдение требований информационной 
безопасности.
Только российские технологические решения 
и комплектующие используют в работе и мно-
гие другие столичные инжиниринговые пред-
приятия и организации. Например, электро-
привод, изготовленный полностью из отече-
ственных материалов, макет системы управле-
ния для летательных объектов, комплекс 
с беспилотным летательным аппаратом и ком-
плекс воздушной разведки продемонстрирова-
ли на оружейной выставке специалисты Науч-
но-производственного центра автоматики 
и приборостроения (НПЦАП) имени академи-
ка Н. А. Пилюгина. Эта работающая в Москве 
мощная интегрированная структура является 
одним из лидеров ракетно-космической отрас-
ли России. Полностью российские мобильные 
системы радиоэлектронной борьбы (РЭБ) и ра-
диоэлектронной разведки (РЭР) представила 
на форуме и группа компаний «АСК». Высоко-
технологичное оборудование обеспечивает 
безопасность для любых объектов от атак дро-
нов. Эти изделия двойного назначения (воен-
ного и гражданского) уже зарекомендовали 
себя надежными и востребованными, в том 
числе как для защиты объектов критической 
инфраструктуры, так и для специального 
транспорта и личного состава.
Московский производитель часов «Полет-Хро-
нос» представил на «Армии-2024» новый мор-
ской хронометр, корпус которого изготовлен из 
прозрачного полимера, через который можно 
наблюдать за работой сложного часового меха-
низма. Устройство отвечает за навигационную 
безопасность, являясь носителем точного вре-
мени на корабле. Промышленный холдинг 
«Эверс груп Рус» показал на военной выставке 
мазевые сетчатые повязки, индивидуальный 
перевязочный пакет, лечебные средства, пере-
вязочные средства и многие другие современ-
ные медицинские изделия.
— Почему так много людей толпится у нашего 
стенда? — переспросил инженер-метролог 
Иван Марков из НПЦ «Митино-прибор». — 
Как очень верно отметил Дмитрий Иванович 
Менделеев, «наука начинается с измерений». 
Поэтому контрольно-измерительные прибо-
ры нужны всем — и ученым, и производствен-
никам.
По словам специалиста, продукция небольшой 
инновационной столичной компании сейчас 
хорошо известна на многих предприятиях обо-
ронно-промышленного комплекса России. 
«Митино-прибор» регулярно поставляет им 
свои высококачественные измерительные при-
боры и радиотехническое оборудование специ-
ального назначения.
— Рекламаций не бывает, — сказал Иван Мар-
ков. — Потребители хвалят, говорят: «настоя-
щее московское качество».

К этом году на оружейном форуме «Армия-2024» 
московские ученые и промышленники предста-
вили высокотехнологичную продукцию — элек-
тронику, беспилотные летательные аппараты 
(БПЛА) медицинское оборудование, измери-
тельные приборы и многое другое, что способно 
помочь нашей армии приблизить победу.

Российский Царь-дрон

О вкладе главного города России в обеспечение 
национальной обороны недавно сказал мэр 
столицы Сергей Собянин. «Москва экономиче-
ски очень развитый город, и динамика его раз-
вития выше, чем в среднем по экономике Рос-
сии, — констатировал Сергей Семенович. — Но 
при этом половину всех доходов Москва, как 
и все другие регионы, перечисляет в федераль-
ный бюджет. Это более четырех триллионов 
рублей в год. Что такое четыре триллиона ру-
блей? Это треть всех расходов на Министерство 
обороны, вооруженные силы».
Помимо финансового обеспечения, нельзя не-
дооценить и научно-технологический вклад 
Москвы в оборонную сферу. Высокотехноло-
гичные разработки столичных производите-
лей были широко представлены на Междуна-
родном военно-техническом форуме «Ар-
мия-2024» .

Особенно широко были представлены научно-
технические разработки сотрудников компа-
ний-резидентов Особой экономической зоны 
(ОЭЗ) «Технополис Москва». В выставке куль-
турно-выставочного центра «Патриот» приня-
ли участие свыше десятка инновационных 
предприятий этой особой экономической зо-
ны. Предприятие «Некс-Т», выпускающее инте-
рактивное оборудование и дисплеи под брен-
дом NexTouch, представило свои новейшие вы-
сокотехнологичные устройства, которые ши-
роко применяются в ключевых сферах 
экономики. На стенде компании можно было 
увидеть дисплеи и материнскую плату на базе 
отечественных процессоров. Компания «Хира-
на +», специализирующаяся на выпуске нар-
козно-дыхательной техники, представила сразу 
три своих изделия. Это аппарат высокочастот-
ной вентиляции легких, устройство искус-
ственной вентиляции легких и наркозно-дыха-
тельный аппарат для проведения всех видов 
анестезии. Компания «Моторика» показала тя-
говые и бионические протезы пальцев, кистей 
и предплечий, а также нейростимуляторы 
и протезы для нижних конечностей. Другой ре-
зидент столичной ОЭЗ — «Медплант» — проде-
монстрировал автомат для проведения непря-
мого массажа сердца, новый усовершенство-
ванный рюкзак для волонтеров и военнослужа-
щих и сумку-трансформер для размещения 
медобеспечения в эвакуационном транспорте 
и обычного ношения.
Одной из самых интересных новинок прошед-
шего оружейного форума стал первый в мире 
квадрокоптер тяжелого класса с обращенными 
асинхронными электродвигателями разработ-
ки компании «Совэлмаш».
— В нем нет магнитов, коллекторных мото-
ров — все на асинхронных двигателях, изготов-
ленных на базе технологии совмещенных об-
моток «Славянка», — рассказала «Вечерней 
Москве» ведущий специалист испытательной 
лаборатории компании Яна Теплова. — Это по-
ка только прототип дрона, но по результатам 
промежуточных испытаний подъемная сила 
каждого из четырех его двигателей составляет 
150 килограммов. Впереди нас ждут очередные 
испытания, верю, они тоже будут удачными. 
А когда мы окончательно доведем свой беспи-
лотник «до ума», то наша армия сможет полу-
чить малошумный беспилотный бомбардиров-
щик. Возможно, тяжелый БПЛА будет готов 
пойти в серийное производство в течение сле-
дующего года.
Разработку зеленоградских инноваторов из 
ОЭЗ «Технополис Москва» мгновенно оценили 
и на Западе. Там беспилотник прозвали «рус-
ским Царь-дроном». Специализированное 
польское издание Defence24 пишет: «На про-
шедшей в России выставке «Армия-24» был 
впервые представлен тяжелый беспилотник, 
который вызвал большой интерес благодаря 
своим внушительным размерам. По словам 
производителя, беспилотный летательный ап-
парат способен нести 250-килограммовые ави-
абомбы, что делает его одним из самых опасных 
в российском арсенале. Также дрон может быть 
оснащен оборудованием для радиоэлектрон-
ной разведки. После испытаний будет запуще-
но производство этого БПЛА для нужд Россий-
ской армии».

Крепка броня

Московский НИИ стали (входит в состав кон-
церна «Калашников» госкорпорации Ростех) на 
«Армии-2024» впервые представил модернизи-

Как и в годы Великой Отечественной войны, столица делает сейчас многое для вооружения и снабжения действующей армии. Около 300 промпредприятий Москвы 
работают в контуре оборонно-промышленного комплекса (ОПК) России. С начала спецоперации к помощи военным подключились и гражданские научные 

организации и компании. Многие из них показали свои новые разработки на недавно прошедшей в подмосковном парке «Патриот» оружейной выставке.

На форуме «Армия-2024» столица продемонстрировала сотни инноваций 

Москва — фронту

Международный военно-технический фо-
рум «Армия» — одна из крупнейших миро-
вых выставок вооружения, военной и спе-
циальной техники. Проводится ежегодно 
в августе на главной выставочной площад-
ке Минобороны России в Конгрессно-вы-
ставочном центре (КВЦ) «Патриот». В этом 
году в работе форума приняли участие бо-
лее 1500 российских и иностранных науч-
ных организаций и предприятий, предста-
вивших свыше 28 000 образцов продукции 
военного и двойного назначения.

справка

промышленных компаний ра-
ботает сегодня в Москве.

цифра

4200

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
Обозреватель

Современные 
разработки 
наших 
предприятий 
могут появиться 
в зоне СВО

К началу Великой Отечественной войны 
Москва была не только политической, 
но и промышленной столицей СССР. 
Ее475 заводов и фабрик составляли 15 про-
центов всей производственной мощи стра-
ны.Государственное задание на выпуск 
продукции для нужд фронта все столичные 
промпредприятия получили уже 23 июня 
1941 года. В кратчайшие сроки на заводах 
было организовано производство военной 
техники и боеприпасов, стрелкового ору-
жия и тяжелого вооружения, средств связи
и обмундирования. При этом большинство 
рабочих-мужчин были призваны в Красную 
армию или ушли в народное ополчение. 
Женщины, подростки и пенсионеры стали 
трудиться по графику шестидневной рабо-
чей недели, были установлены 12-часовые 
смены, нормой стала и сверхурочная рабо-
та. Никто не жаловался, все работали 
подлозунгом «Все для фронта! 
Вседляпобеды!».

кстати

цитата

В Москве каждое третье 
предприятие — высокотех-
нологичное. Компании вне-
дряют искусственный ин-
теллект, роботизированные 
линии и машинное зрение. 
Поэтому и на военно-техни-
ческом форуме столичные 
промышленники представи-
ли новые уникальные разра-
ботки.
АНАТОЛИЙ 
ГАРБУЗОВ
МИНИСТР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ

12 августа. Ведущий специалист испытательной лаборатории компании «Совэлмаш» Яна Теплова у прототипа квадрокоптера тяжелого класса с обращенными 
асинхронными электродвигателями. Фото: Пелагия Замятина
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

ЕВГЕНИЙ БОГАТЫРЕВ
ДИРЕКТОР ГОСУДАРСТВЕННОГО 
МУЗЕЯ А. С. ПУШКИНА
Эта выставка запланирована 
в рамках юбилейной феде-
ральной программы по подго-
товке и проведению праздно-
вания 225-летия со дня рож-
дения поэта А. С. Пушкина. 
Она вошла в каталог главных 
событий столицы этого года. 
Тема пушкинской Моск вы для 
нашего музея — стратегиче-
ская. Когда музей только де-
лал свои первые шаги, основ-
ным предметом нашего поис-
ка была Москва Пушкина, что 
естественно и логично. Посте-
пенно пришло время, когда 
музей стал обладателем круп-
нейшего собрания материа-
лов о Москве XIX века. Очень 
приятно, что в создании этой 
масштабной выставки прини-
мали участие крупнейшие сто-
личные музеи. Экспонаты для 
этой экспозиции представили 
богатые фондохранилища 
Исторического музея, Музея 
Москвы, Бахрушинского му-
зея, музея-заповедника «Ко-
ломенское», Национального 
музея Музыки и даже «Союз-
мультфильма». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подиум стал истинной стихией 
для бывшего следователя

Портрет эпохи «Солнца русской поэзии»

Полковник юстиции в отстав-
ке и бывший следователь Ма-
рия Гуляева с детства хотела 
работать в правоохранитель-
ных органах. Поэтому посту-
пила на юридический факуль-
тет МГУ. После выхода на пен-
сию Мария не стала зацикли-
ваться на воспитании внуков, 
а решила прожи-
вать каждый день 
по полной. Так 
обычные будни 
москвички превра-
тились в настоя-
щий праздник. 
— Еще в детстве 
мама шила и вязала нам на-
ряды, чему обучила и меня. 
Это хобби очень выручало 
в 1980-е и 1990-е годы, когда 
не было разнообразия в одеж-
де, — делится Гуляева.
Москвичка никогда не гоня-
лась за фирменными вещами, 
ее интересовал сам образ. 
Сейчас ей тяжеловато шить 
самостоятельно. Хотя бывает, 
что она садится за швейную 
машинку и начинает творить.
— Подиум — моя истинная 
стихия. Этот путь начался 
с модного показа школы на-
родных моделей в Красногор-
ске, — говорит Гуляева.

После первого выхода Мария 
сразу же стала постоянной 
участницей. Позже присоеди-
нилась к показу коллекции 
«Дворцовая мода» Ирины Гон-
чаровой. Он проходил в Гости-
ном Дворе. Москвичка пред-
ставила образ: платье с кри-
нолином и белый высокий 

парик. 
Вчера Мария вер-
нулась с еще одного 
модного показа. На 
нем она была в яр-
ком костюме, образ 
напомнил чудес-
ный тюльпан: зеле-

ный пиджак, легкая юбка 
с оранжевыми и розовыми пе-
реливами, желтые колготки. 
— Этот показ — большой про-
ект «Московского долголе-
тия». Он собрал пенсионеров, 
увлекающихся дизайном. 
Они передают свои эскизы 
профессионалам, которые по-
том отшивают полноценные 
образы, — объясняет она.
Мария продолжает совершен-
ствоваться. В 2022 году она за-
писалась на занятия по дефи-
ле «Королевская осанка» 
в проекте «Московское долго-
летие». Однако в модельном 
деле есть свои трудности. Бы-

вает, что в жару приходится 
выходить на подиум в зимней 
одежде. Весь блеск и глянец 
требует самопожертвования 
и выносливости.
Кроме моды Мария увлечена 
путешествиями. Она с удо-
вольствием ездит по России, 
отмечая для себя красоту на-
шей страны. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Несмотря на то что Александр 
Сергеевич много времени 
проводил в Санкт-Петербурге, 
он был настоящим москвичом 
как по рождению (а родился 
он в Немецкой слободе), так 
и по духу!
«Нет сомнения, что первым за-
родышем дарования своего, 
кроме благодати свыше, обя-
зан он был окружающей его 
атмосфере, благоприятно про-
никнутой тогдашней москов-
ской жизнию», — писал друг 
Пушкина Петр Вяземский.
И это правда! На Пречистен-
ке, Поварской, Мясницкой 
и Старой Басманной улицах 
жили друзья и знакомые поэ-
та. Здесь же находились и лю-
бимые места «родового мо-
сквича», как называл Пушки-
на Вяземский: рестораны, 
книжные лавки, магазины 

и типографии. Так же тесно, 
как и его судьба, с Москвой 
связано и творчество поэта, 
которое невозможно предста-
вить без «московских строф» 
романа «Евгений Онегин», 
писем и стихотвор-
ных посланий. 
Это выставка — од-
на из немногих, не 
столько освещаю-
щих литературное 
творчество поэта, 
сколько рассказы-
вающих о городе, 
в котором он жил и который 
любил. Она представляет воз-
можность посмотреть на сто-
лицу глазами Пушкина, его 
друзей и современников. 
Для того чтобы было проще 
погрузиться в исторический 
период, кураторы выстроили 
экспозицию в хронологиче-

ском порядке. Она состоит из 
трех больших частей. Первый 
раздел посвящен допожарной 
Москве детства поэта. В худо-
жественных работах мастеров 
того времени можно увидеть 

терема, построен-
ные в старинном 
стиле, крепкие ку-
печеские дома 
и пестро одетых го-
рожан, спешащих 
по своим делам. 
Так, в экспозиции 
представлена уни-

кальная акварель французско-
го гравера и живописца Жера-
ра Делабарта, зафиксировав-
шая облик Красной площади 
в 1801 году. Во втором разделе 
представлены события, свя-
занные с пожаром Москвы 
в 1812 году. Экспонаты помо-
гают «реконструировать» пе-

рестроенные или вовсе не 
сохранившиеся пушкинские 
места.
Одной из находок специали-
стов, работавших над проек-
том, стал живописный вид 
церкви Большого Вознесения 
из фондов ГИМ. В ней 
в 1831 году венчался Пушкин. 
Оказывается, церковь была 
перестроена, поэтому не зна-
ем, какой ее видел поэт. А на 
выставке можно посмотреть 
и сравнить с современной.
В третьем разделе рассказыва-
ется о Москве второй полови-
ны XIX века, когда Пушкин 
вернулся в Москву после ссыл-
ки. На одном из балов он по-
знакомился с 16-летней Ната-
льей Гончаровой и начал се-
мейную жизнь, сняв квартиру 
в доме Хитрово на Арбате. 
Именно об этом арбатском пе-

риоде поэт вспоминал как 
о счастливейшем в жизни! Се-
годня там располагается Ме-
мориальный музей-квартира 
Пушкина. Узнать, как выгля-
дел Арбат во времена Алексан-
дра Сергеевича, можно благо-
даря работе художника Влади-
мира Нечаева «Вид из нашего 
дома на улицу Арбат». 
Помимо живописи составить 
портрет эпохи помогут фото-
графии, журналы, издававши-
еся в XIX веке, мемориальные 
вещи поэта и городские путе-
водители. 
Этот крупнейший проект, по-
священный 225-летию со дня 
рождения Александра Пушки-
на, позволяет взглянуть на 
биографию «Солнца русской 
поэзии» с другого ракурса.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Бывший следователь из района Митино Мария Гуляева начала карьеру 
модели после выхода на пенсию. «ВМ» узнала о ее пути к успеху.

Вчера в Государственном музее А. С. Пушкина на Пречистенке открылась масштабная выставка «Пушкинская Москва», 
закрывающая в столице юбилейный год поэта. Корреспондент «ВМ» первой увидела редкие экспонаты.

4 сентября. Директор Государственного музея А. С. Пушкина Евгений Анатольевич Богатырев показывает картину «Вид в Кремле 
на Вознесенский монастырь у Спасской башни» (1800) художника Ф. Я. Алексеева. Фото: Виктория Филатова

Город настолько очистился, 
что вернулись бобры и зайцы
В самом длинном экологиче-
ском парке в Европе — «Яу-
зе», простирающемся вдоль 
одноименной реки, прошел 
«НЕурок географии».
В экоцентре «Яуза» волонтеры 
и экскурсоводы подготовили 
16 интерактивных экспози-
ций, рассказывающих о раз-
витии экологии в Москве за 
последние 10 лет. Здесь мож-
но узнать о новых технологи-
ях, которые используются для 
сохранения природы: филь-
трах для очистки воды, 
устройствах для переработки 
пластика. На мастер-классах 
организаторы рассказали 
участникам, как правильно 
брать пробы грунта, воздуха 
и воды для анализа их особен-
ностей, состава и уровня за-
грязнения. А после участники 
акции попробовали себя в ро-
ли исследователей и самосто-
ятельно произвели сбор проб. 
Еще организаторы подготови-
ли приятный сюрприз: всем 
желающим раздавали семена 
голубой ели, почву для них 
и горшочки. В таких можно 
самостоятельно вырастить 
дерево в домашних условиях. 
Впервые проект «НЕурок гео-
графии» был организован два 
года назад общественной ор-
ганизацией «Рус-
ское географиче-
ское общество» 
(РГО). Он ориенти-
рован на повыше-
ние экологической 
культуры в стране. 
Начиная с 2023 го-
да «НЕурок географии» прово-
дится по всей России. В про-
шлом году, охватив 69 регио-
нов страны, урок познакомил 
жителей с направлениями ге-
ографической науки. 
В этом году на протяжении 
14 дней запланировано около 
тысячи мероприятий в 88 ре-
гионах. Также впервые эколо-
гическая акция проходит 
в трех зарубежных странах: 
Абхазии, Армении и Таджики-
стане.

Исполнительный директор 
РГО Сергей Корлыханов отме-
тил, что за последние 10 лет 
в столице произошли значи-
тельные изменения в улучше-
нии экологической ситуации. 
— Общими усилиями геогра-
фов, экологов и правительства 
получилось добиться, чтобы 
Москва стала самым экологич-
ным городом в мире. На сегод-
няшний день больше 50 про-
центов города занимают рас-
тения, а уровень воздуха, воды 
и почвы становится практиче-

ски идеальным. 
Многие заброшен-
ные парки, терри-
тории благодаря 
общим усилиям 
получилось восста-
новить и вернуть 
им первозданный 

вид, — рассказывает Сергей 
Корлыханов. — Проведение 
подобных мероприятий при-
звано в первую очередь пока-
зать всем, что школьная дис-
циплина под названием «гео-
графия» намного увлекатель-
нее и шире, чем кажется. 
По словам директора экоцен-
тра «Яуза» Алексея Сапроно-
ва, благодаря научному про-
грессу и развитию способов 
очистки столичных парков 
с 2019 года в Москву начали 

возвращаться многие крас-
нокнижные животные.
— Старшее поколение, прогу-
ливаясь с внуками, оказыва-
ется в шоке, когда видит в сто-
лице вернувшихся бобров, 
уток, цапель, лис, зайцев 
и ящериц. Эти животные спо-
койно и гармонично сосуще-
ствуют с городом и людьми, 
не вредят экосистеме и одним 
своим появлением радуют 
людей, — отметил Сапро-
нов. — Получилось добиться 
того, чтобы люди по дороге 
на работу, в школу или куда-
то по делам, проходя мимо 
парка и аллеи, встречали кра-
сивых и редких животных. 
Организуя такие мероприя-
тия, мы хотим показать, бла-
годаря чему сейчас люди ви-
дят такое богатство и разноо-
бразие фауны. 
По словам Сапронова, не-
сколько лет назад западные 
эксперты считали, что в Мо-
скве невозможно выстроить 
такую экосистему и в совре-
менном и технологичном ме-
гаполисе нельзя встретить, 
например, зайца в своей при-
вычной среде обитания. Од-
нако сейчас они могут уви-
деть совершенно другой итог. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера в Москве прошел «НЕурок географии». Посетителям рассказали 
про решения проблем экологии и сохранения окружающей среды.

Прогулка по маршрутам памяти района 
Мы встретились с Виктором 
и его мамой Светланой около 
станции МЦК «Шелепиха». 
— Обычно мы начинаем экс-
курсию около метро, но сейчас 
большая часть маршрута пере-
крыта из-за стройки, поэтому, 
скорее всего, у нас не получит-
ся посмотреть все полно-
стью, — рассказала Светлана. 
Виктор был одет, как подобает 
экскурсоводу — рубашка, 
джинсы и пуловер. В дополне-
ние к образу ему не хватало 
только картинок, как выгля-
дела Шелепиха раньше.
— В своей экскурсии я хотел 
бы привлечь внимание к про-
блеме отсутствия историче-
ских памятников и зданий 
в нашем районе, — отметил 
Виктор.
Сына в этом стремлении под-
держивает его мама. При со-
ставлении экскурсионного 
маршрута она объяснила ему, 
что исторически Шелепиха 
считалась промышленным 
районом. 
— Все из-за того, что она отно-
сится к производственным. 
Преобразование Шелепихи 
в культурном аспекте тоже 
важно, в первую очередь для 
сохранения истории для буду-
щих поколений, — рассказала 
Светлана.
Виктор старается участвовать 
во многих конкурсах. Недав-
но он рассказал о своем до-
машнем питомце в програм-
ме «Мой район» и тоже стал 
победителем.
— Я очень люблю читать. Мне 
интересна история. Перечи-
тал дома всю библиотеку и ре-
шил составить маршрут по 
малоизвестному району. Ведь 
если зайти на са-
мые популярные 
сайты и посмо-
треть, какие экс-
курсии предлага-
ют, то по Шелепихе 
не будет ни одной 
прогулки, — отме-
тил Виктор.
Стартовая точка нашего 
маршрута — станция метро. 
Название произошло от суще-
ствовавшей тут деревушки 
Шелепихи. От первой задумки 
строительства станции до ее 
постройки прошло почти 
50 лет. У нее красивый совре-
менный облик: высокие серые 
гранитные колонны-вертика-
ли пересекаются с ярко-жел-

тыми и черными горизонталя-
ми, что напоминает картинки 
из будущего. 
Следующая точка маршрута 
проходит по Шелепихинско-
му шоссе.
— Оно одно из самых корот-
ких в столице. Его длина всего 
700 метров, а жилые дома рас-
положены только с одной сто-
роны. Уникально, не правда 
ли? — отмечает Ван.

Далее маршрут 
проходит по райо-
ну Шелепиха, но, 
к сожалению, там 
сейчас стройка.
— Об этой местно-
сти было известно 
еще в XV веке, 
именно здесь рас-

полагалась деревушка Афана-
сово, которая в дальнейшем 
разорилась и превратилась 
в «беспросветную пустошь 
Шелепишка». По другим све-
дениям, в этой местности про-
текала речка Шелепиха. 
Именно поэтому наш район 
так и назван — Шелепиха, 
с ударением на букве «и», — 
рассказал Виктор.

Удобное расположение дерев-
ни на берегу Москвы-реки, 
а также близость к столице 
способствовали активному 
развитию промышленности 
и торговли. 
— Шелепиха интересна тем, 
что ее территория охватывает 

три района: Пресненский, Хо-
рошевский и Хорошево-
Мневники, а также находится 
в пределах трех администра-
тивных округов: Центрально-
го, Северного и Северо-Запад-
ного, — объяснил Виктор.
Далее маршрут ведет нас по 
улице Шеногина. Здесь мож-
но понять, что в каждом райо-
не Москвы есть свои герои.
— Свое название эта улица 
получила в честь Федора Ми-
хайловича — участника рево-
люций, Гражданской и Вели-
кой Отечественной войн, — 
объяснил Виктор. 
Далее мы прогулялись по Ше-
лепихинской набережной 
и остановились на одноимен-
ном мосту.
Прохождение экскурсионно-
го маршрута заняло у нас око-
ло полутора часов. При этом 
Виктор Ван предлагает, чтобы 
часть пути люди преодолева-
ли на электросамокатах. Он 
считает, что так удобнее и ро-
мантичнее осматривать виды 
набережной.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostana@vm.ru

30 августа. 8-летний Виктор Ван, победитель конкурса «Покажи Москву», проводит экскурсию 
по Шелепихе. Фото: Наталья Феоктистова

4 ноября 2023 года. Бывший следователь Мария Гуляева готовится к модному показу 
коллекции «Гламур»

8-летний Виктор Ван стал одним из победителей конкурса «Покажи Москву». «ВМ» вместе с ним 
отправилась на экскурсию по Шелепихе «Москва не сразу строилась, или История шести Ш».

факты
■ Деревня Шелепиха 
вошла в состав столицы 
в 1927 году. Но полно-
ценной частью столицы 
стала только со строи-
тельством делового 
центра «Москва-Сити».
■ К концу XIX — началу 
XX века в Шелепихе 
функционировали тек-
стильная мануфактура, 
сахаро-рафинадный за-
вод, пряничное произ-
водство. 
■ В период Отечествен-
ной войны войска Напо-
леона сожгли деревню 
Шелепиха.

среда обитания

интересно
Марии Гуляевой дове-
лось представлять кол-
лекции дизайнеров 
Ирины Гончаровой, 
Ирины Яги и Лалы Та-
лышхановой. В их обра-
зах бывший следова-
тель прошлась по поди-
уму фестиваля африкан-
ской культуры 
AFROFEST, проходив-
шего с 2 по 4 августа, 
Мария представила на-
ряды с африканскими 
мотивами. Это были 
платье-туника и голов-
ной убор — тюрбан.

ну и как вам?

машина
времени

4 августа. Исполнительный директор Русского 
географического общества Сергей Корлыханов (слева) 
и директор экоцентра «Яуза» Алексей Сапронов 

я отведу тебя 
в музей

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

 А
РХ
И
В

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 Э
КО
Ц
ЕН
ТР
А 
Я
УЗ
А



7Портрет явленияВечерняя Москва 5 сентября 2024 года № 166 (29818) vm.ru

под этим, конечно, нечто иное: это празднество 
для будущей мамы, на котором ее осыпают по-
дарками (практически поливают ими, как во-
дой из душа). Это, кстати, не новое изобрете-
ние, такие торжества устраивали в США для 
уставших от работы будущих мам, чтобы они 
немного отдохнули и порадовались скорому 
прибавлению в семействе, еще в 1940-х. Но тог-
да все было скромнее. Сегодня же кто-то орга-
низует это шоу (обычно не просто девичник) 
сам, а кто-то — с привлечением услуг ивент-
агентств. Стоимость колеблется от 8 тысяч 
(скромно, очень скромно) до 15 000 (сдержан-
но) или 25 000 (уже вполне мило, не стыдно по-
казать). Но если вы снимаете для этого апарта-
менты в Сити, где практикуется почасовая 
аренда, то итоговая стоимость праздника не-
предсказуема, ибо в нее входят не только опла-
та живой музыки, ужина, особого торта, укра-
шений помещения и тематического оформле-
ния вечеринки в целом, но также и «авторский 
кальян» (а куда без него будущей матери!)
Органично и по-деловому в жизнь будущей ма-
мы входит и фотосессия. А как? Ну кто вы буде-
те, если не запечатлеете всю красоту, причем 
лучше не один раз. А по мере роста животика? 
Ну подумайте! Нет, речь не идет о том, что 
какой-то горе-фотограф придет к вам домой 
и просто пощелкает вас в знакомом интерье-
ре — с этой задачей справится и муж, зря у него, 
что ли, телефон за сто тысяч. Нет! Фотосессия — 
дело серьезное, это выбор образа и студии, ма-
кияж и прическа (разумеется, сделанные не са-
мостоятельно, а под чутким руководством сти-
листа, чай не в деревне!). О сумме договаривай-
тесь заранее, выпив валерианы, — не дай бог, 
начнутся преждевременные схватки, когда уз-
наете, почем фунт фотокрасоты. 
А вот съемка по время родов пока еще касается 
только самых продвинутых дамочек. Но если 
роддом ЦКБ, например, сам предлагает услуги 
фотографов, которые снимают процесс появле-

ния малыша на свет, то во многих других роддо-
мах, если поговорить заранее, не будут возра-
жать против приглашенного фотографа-най-
мита. На момент написания материала услугу 
«фотограф на родах» на различных сайтах пред-
лагали... 4572 человека! 
Безусловно, это дело каждого. Те, кто пригла-
шал фотографа, пиарят действо как могут: «это 
сделало меня увереннее», «я не думала, что бу-
дет так красиво», «мне было очень трудно, но 
потом я посмотрела съемку, пережила все еще 
раз, и мне стало как-то легче, теперь все видит-
ся в позитивном ключе». Разделились и мнения 
психологов. Некоторые вообще считают, что 
показывать роды — это здорово и полезно, дру-
гие выступают за «эстетизацию» процесса, по 
мнению третьих, все это чистый кошмар 
и ужас, а также превращение таинства в видео-
шоу. «Не знаю ни одной мамы-героини, кото-
рая вела бы себя так, — констатирует психолог 
Эвелина Рымач. — Безусловно, каждый волен 
поступать в этой ситуации, как ему удобно, но 
нельзя навязывать выбранную поведенческую 
модель кому бы то ни было!» «Хватит стеснять-
ся естественных вещей, фотосъемка — это на-
поминание о ценности жизни и о связи с роди-
телями», — уверена психолог Елена Горевая. Но 
споры на эту тему продолжаются. А некоторые 
специалисты констатируют: этот сервис, фото-
съемка родов, доступен и интересен лишь не-
большой категории людей — в основном это 
обеспеченные жители больших городов. Они 
связывают популярность этого тренда с тремя 
аспектами. Все это — лишь перенос на нашу по-
чву западных практик, что полностью идет 
вразрез с русскими традициями, констатирует 
психолог Владимир Ковалев: 
— Для русской ментальности всегда была важ-
на скромность, тишина. Беременность не афи-
шировали, в том числе опасаясь сглаза — куда 
деваться! А когда ребеночек рождался, его не 
показывали — кажется, из-за сглаза тоже, но на 

самом деле вековая мудрость народа таким об-
разом ограждала малыша от инфекций. И по-
купать что-то до родов, и дарить подарки тоже 
считалось плохой приметой. Но сейчас всем 
рулит коммерция. Деньги важнее всего, и поэ-
тому в родовую палату, где все должно быть сте-
рильно по максимуму, может ввалиться толпа 
людей, а сами роды превращаются в некий мод-
ный, подверженный неким трендам продукт. 
Роды всегда были глубоко личным и интимным 
процессом. Почему-то никто из «откровенных» 
рожениц не хочет понимать, что, допуская чу-
жих людей в свою жизнь столь глубоко, они са-
ми позволяют больше ее контролировать. 
— Все это в целом — проявление психического 
эксгибиционизма, о котором мы с вами как-то 
говорили, — констатирует психиатр Андрей 
Жиляев. — Суть его в болезненной самопрезен-
тации. Сейчас модным считается показывать 
и восхищаться всеми естественными действия-
ми человека, придавая им какой-то особый 
психологический смысл. Показывается все: как 
он ест, пьет, а то и отправляет свои физиологи-
ческие потребности, что раньше считалось сфе-
рой абсолютно интимной. Тренд изменился: 
хвастаться модно. Причем даже не замечается, 
что на самом деле тот же ребенок оказывается 
вовсе не в центре этого действия. И никому нет 
дела до того факта, что все эти выспренные фор-
маты становятся для ребенка и его психики се-

рьезной нагрузкой, стрессом. Увы, стремление 
вывести своих детей как можно раньше на сце-
ну, в сферу «общественного потребления» буд-
то лишает некоторых людей разума: они не 
осознают, что малыш становится в их руках все-
го лишь инструментом той игры, которую за-
теяли взрослые исключительно для своего удо-
вольствия. Все это примерно одинаково сегод-
ня воспринимается, рассказывает Андрей Ген-
надьевич: похвальба дорогими часами, по сути, 
тождественна швырянию ребенка в сугроб — 
за обоими действами стоит всего лишь жела-
ние привлечь к себе внимание, получить лайки. 
— Вы меня простите за сравнение, но в фашист-
ских концлагерях детей использовали для про-
верки лекарственных средств. На мой взгляд, 
шоу, участниками которого регулярно стано-
вятся дети на той же выписке, вполне подпадает 
под эту категорию: тот же эксперимент на вы-
живаемость! Люди не понимают, как легко из 
маленького, любимого существа сделать всего 
лишь средство рекламы самого себя — избало-
ванного и пресыщенного. Да и блогерами педа-
лируется нарциссизм родителей, а ребенок, что 
печально, становится заложником этого нар-
циссизма родни. Самое неприятное в том, что 
формирование его личности с этого момента 
неминуемо пойдет по законам, искажающим 
и деформирующим его личность. 
Дальше начинается покупка колясок по прин-
ципу «чем дороже — тем лучше»: замещение 
внешними атрибутами успешности в ущерб 
внутренним ресурсам стало повсеместным, 
будничным действием и докатилось до детей. 
— Но чрезмерно переживать не стоит, — успо-
коил Андрей Жиляев, увидев на моем лице по-
добие отчаяния. — Откат будет обязательно. 
Во-первых, не все у нас — мажоры павлиньего 
типа, не все могут летать только бизнес-клас-
сом и отказываются садиться «не в такую» ма-
шину. Не все ведутся на спекуляции. И того на-
дутого роскошества, что раньше именовалось 
купеческим стилем, никогда не было в культуре 
славянских народов в целом, русского в особен-
ности. Так что все вернется на круги своя, нас 
просто немного занесло на вираже истории… 
Хотелось бы верить. 

Скандальный снимок Деми Мур спровоциро-
вал и скандал, и своего рода революцию. Неко-
торые торговые сети отказывались продавать 
журнал, мнения зрителей жестко раздели-
лись — одни увидели в нем «новое слово», дру-
гие — пошлость и вульгарность. Причем вто-
рых было явно больше. Но пройдет еще не-
сколько лет, и журналистка CNN Данае Мерсер 
выложит в соцсети видео с фрагментами своих 
родов. Оно соберет несколько миллионов про-
смотров, море лайков и сотни тысяч (!) коммен-
тариев, большинство из которых будут уже од-
нозначно положительными. За Данае потянут-
ся последовательницы: актрисы, спортсменки, 
певицы. Молодые матери, а особенно «яжема-
тери», вскоре примутся вести блоги. Режиссер 
Джеймс Кэмерон во второй части «Аватара» 
снял женщину-воина, сражавшуюся на шестом 
месяце беременности. За выставленными на-
показ животиками последовал следующий 
шаг: в шоу начало превращаться само рожде-
ние ребенка. Гештальт-терапевты восторженно 
аплодировали: нечего заставлять женщину 
стыдиться таких вещей. Беременность красива, 
а в процессе родов есть некие шокирующие мо-
менты, но ничего интимного нет точно. При-
глашенные на роды мужья падали в обморок. 
Поменялось все, даже мода: если раньше одеж-
ду для беременных шили, чтобы беременность 
скрыть, то теперь принялись моделировать ее 
так, чтобы все подчеркнуть. Причем, по некото-
рым прогнозам, к 2030 году рынок белья для 
беременных в мире увеличится примерно 
вдвое — по сравнению с существующим ныне, 
и преодолеет черту в 12 миллиардов долларов. 
Впрочем, мы несколько забежали вперед. Все 
начинается еще до рождения малыша. Ушли 
в прошлое те времена, когда о поле будущего 
ребенка гадали по, условно говоря, бобовому 
зерну. Сегодня с этим вопросом фактически со 
стопроцентной точностью разбирается УЗИ. 
Но если раньше ответ на вопрос «мальчик или 
девочка» почти всегда был секретом для двоих, 
ныне из оглашения пола будущего наследника 
устраивается шоу. Так называемые гендер-пати 
стали фишкой последних лет, да и в целом по-
явление ребенка на свет уже превратилось из 
чисто семейного события в объект трансляции 
в соцсетях. К новшествам активно подключает-
ся и бизнес. Еще бы. Вот где вкусно пахнет де-
нежками! 

Помешательство на «гендер-пати» сначала бу-
шевало в Европе. И так страдающая формой 
тяжелого безумия, она сдалась увлечению сра-
зу, как только на одной из первых таких вечери-
нок хозяйка вечера, дама-блогер, разрезала при 
всех торт и продемонстрировала розовую вну-
тренность бисквита. «Девочка!» — возопили 
понятливые гости и приняли на грудь еще по 
стаканчику с кусочком торта-плоти. 
Мода на такое шоу распространилась по миру 
со скоростью вируса. Услугу по проведению 
гендерных вечеринок предлагают на Остан-
кинской телебашне и на ВДНХ, где их организо-
вывают на колесе обозрения «Солнце Москвы» 
на высоте 140 метров. «Колесо обозрения будет 
подсвечено розовым или голубым цветом в со-
ответствии с полом будущего ребенка», — обе-
щают устроители. Есть и милые добавки: «Му-
зыка, кейтеринг (фуршет в удобном для вас ме-
сте) и фотограф — по желанию». 
В целом схема проста: сначала все равно при-
дется сходить на УЗИ и получить вердикт. А за-
тем приходит время созывать, по сути, «свадьбу 
№ 2» и объявлять всем эту новость. Кроме того, 
креативная мысль явно бьется в пароксизмах 
страсти: если покопаться в сети, можно найти 
десятки, если не сотни, различных «свежих 
идей» по отмечанию таких вечеринок. Пол ма-
лыша оглашают, взрывая цветные хлопушки, 
наблюдая за подкрашенным в один из «гендер-
ных цветов» облаком, что летит за вертоле-
том (!), и даже... подкрашивая воду в сливном 
бачке унитаза: первый гость, который отпра-
вится по нужде, станет обладателем великой 
тайны. «Говорящим» может стать и небо (купол 
планетария), и реквизит фокусника. Устроите-
ли шоу уверены: узнать пол вашего малыша 
и огласить его под бурные аплодисменты род-
ных приятнее, нежели находясь просто в каби-
нете врача, которого, возможно, вы и не видели 
прежде. 
Согласны с этим, однако, не все. Не успели ген-
дер-пати стать трендом, как в подобных вече-
ринках углядели неладное те, кто опасается, 
что подобный подход «укрепляет гендерные 
стереотипы» и может помешать ребенку разви-
ваться в соответствии с его «талантами и увле-
чениями». Впрочем, оставим эту тему до следу-
ющего раза: помешанные на равенстве генде-
ров активисты легко обеспечат нас инфопово-
дом для обсуждения. Ныне речь о другом. 
...Итак, пол определен, но шоу должно продол-
жаться. Теперь по плану — вечеринка беби-ша-
уэр. Ее название можно напрямую перевести 
как «младенческий душ», но подразумевается 

Прошло более 30 лет с того момента, когда в августе 1991 года на обложке журнала Vanity Fair актриса Деми Мур снялась обнаженной, будучи беременной. Камера 
в руках Энни Лейбовиц не дрогнула. Это был поворотный момент в истории человечества: до этого беременность и роды были окружены ореолом тайны 

и скромности. «Оковы» были сброшены. Теперь в беременности видели сексуальность, а все, что было связано с процессом родов, начало развиваться по законам шоу. 

Типичная для нашего времени картина: супруги, ожидающие прибавления в семействе, оглашают пол будущего малыша цветом: «Синий — ждем мальчика!» 

Почему современные родители превращают беременность в шоу

Ребенок родился 

Компания Suommo выпустила детскую колыбельку, покрытую 24-каратным золотом. Комплект 
шелкового постельного белья прошит золотой нитью. Эмблема при желании покупателя укра-
шается бриллиантами. Весит такая колыбель 48 кг, а стоит 12 миллионов долларов. Питаться 
младенец должен из бутылочки. Дизайнеры выпустили целый набор таких — от самых ма-
леньких до солидных, на 250 мл. Цена — от 62 тысяч долларов до 144 тысяч. 

кстати

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Надутый 
купеческий стиль
никогда не входил 
в культуру 
славянских 
народов 

В 2020 году впервые состоялось меропри-
ятие, которое потом будет названо ген-
дер-пати. Тогда ютьюберы из ОАЭ Анас 
и Асала Марвах сняли фасад Бурдж-
Халифа (самого высокого здания в мире) 
для светового шоу. В назначенный срок 
небоскреб начал загораться голубыми 
и розовыми огнями, а затем начался об-
ратный отсчет, и гости скандировали: 
«Пять... четыре... три...» Затем башня 
окрасилась в синий цвет, и возникла над-
пись: «It’s a boy!» («Мальчик!»). Счастли-
вые родители плакали от радости. Это 
«гадание на малыша», по некоторым дан-
ным, обошлось примерно в 100 000 долла-
ров и собрало миллионы просмотров. 

КАК У НИХ

Человек борется 
с природой

Рождение ребенка 
действительно важное 
событие и в жизни ма-
тери и младенца, 
и в жизни всей семьи. 
Однако желание с са-
мого начала сопрово-
ждать жизнь ребенка 
публичным внимани-
ем может аукнуться 

в будущем. Психологи называют это куль-
тивированным нарциссизмом. Раздутая 
с детства самооценка при отсутствии на-
выков самостоятельного планирования 
и достижения цели делает людей доволь-
но беспомощными и бесчувственными. 
Одних сильных желаний мало. А картинка 
успеха не есть успех. Успех — это то, что 
достигается ценой продолжительных уси-
лий. Как и сами ро-
ды — мечты, вынаши-
вание планов и труд-
ное разрешение из-
вечного конфликта 
между «хочу» и «мо-
гу». Совсем недавно 
проблемой было ран-
нее обучение, жела-
ние родителей «дать 
все самое лучшее», на-
пример, обучать ино-
странным языкам с пе-
ленок. Но теперь воз-
растная планка сдви-
нулась до «нуля». 
Главным условием развития является де-
фицит. Нехватка ресурса заставляет чело-
века, в том числе маленького, что-то 
предпринимать. Он тянется к новому, ког-
да видит что-то интересное. Если стиму-
ляция вокруг слишком громкая, интен-
сивная (свет, музыка), то быстро сдвигает-
ся порог чувствительности, ребенок нач-
нет неуютно себя чувствовать в тишине. 
Это разновидность невроза. При слабом 
типе темперамента будет развиваться ба-
зовая тревожность. Вопрос — как себя 
чувствует роженица под софитами, когда 
ее лицо искажено болью потуг? Энтузи-
азм будущих отцов отчасти понятен: им 
хочется быть причастными к таинству дей-
ствий, на которые они от природы не спо-
собны. Мужчины любят говорить: «Я ро-
дил!», подразумевая «Я зачал!», «Мое!». 
Отсюда и стремление закрепить в семей-
ной истории рождение как событие, кото-
рое возглавляет мужчина. Так что нарцис-
сизм родителей предшествует искажению 
в развитии самого ребенка. Человек бо-
рется с природой, вместо того чтобы у нее 
учиться, следовать за ее подсказками. 
И природа сопротивляется, отбирает спо-
собность видеть и чувствовать своего ре-
бенка, замещая его своими желаниями 
и планами. Главная родительская уста-
новка — рождение отдельной, особой 
жизни. А чтобы поприветствовать мла-
денца, есть крестины и дни рождения. 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Евгения Романова в парке «Сокольники». Прогуливаясь вместе с подругой на Фонтанной площади, девушка обратила 
внимание на фотовыставку «Большие и дикие», подготовленную Русским географическим обществом. На экспозиции представлены величественные и большие 
кошки: от грациозных тигров до таинственных леопардов. Евгения завороженно смотрела на хищников. Она рассказала, что дикие кошки ей очень нравятся. Девуш-
ка по знаку зодиака Лев, и родилась она в год Тигра. Поэтому больше всего ее заинтересовало фото «Портрет тигра» Владимира Иванова. Снимок был сделан в При-
морском Сафари-парке. В основе выставки — 20 работ участников фотоконкурса «Самая красивая страна». Так, до 30 сентября все желающие могут увидеть, как 
леопард позирует фотографу в Кавказском заповеднике или как тигр гуляет в заснеженных лесах Хабаровского края. Фото: Пелагия Замятина 

Дружба 
через поколения

Недавно аналитики одного из медиа-
холдингов провели исследование 
и выяснили, что только 12 процентов 
россиян изучали свою родословную до 
прапрадедов, то есть «до пятого коле-
на». О своих бабушках и дедушках зна-
ют больше — 45 процентов.
Родословная моей семьи, возможно, 
не стала бы моим хобби, если бы не од-
на история в детстве, которая показа-

ла, как прошлое вдруг неожиданно отражается в настоя-
щем. Была у меня лучшая подружка Настя. Наши родите-
ли приятельствовали, поэтому общались мы много… 
Нашу идиллию разрушало только одно — каждое лето 
родители увозили ее в деревню Чернянка в Белгородской 
области. А меня мама снаряжала помогать дедушке и его 
сестре. В это время они были крепкие, но уже пожилые — 
из поколения детей войны. О самых страшных годах сво-
его детства не рассказывали. Мы знали только, что тогда 
они жили на Донбассе и в войну были на оккупированной 
территории, потом как-то быстро пе-
ребрались в Москву учиться.
Секрет открылся неожиданно. Я стала 
жаловаться на свою горькую детскую 
судьбу и произнесла название злопо-
лучного поселка, куда увозили под-
ружку. Сестра дедушки Анна Васи-
льевна насторожились: «Как ты сказа-
ла? Чернянка? В Белгороде? Так мы же 
туда на телегах ушли, когда немцы все 
заняли… Дедушка твой тоже помнит, 
хотя совсем мелкий был». Детское лю-
бопытство сломало все заслоны — 
уклониться им от моих вопросов было 
невозможно. Я узнала, кто вернулся 
с фронта, а кто нет и как прадедушка 
с прабабушкой жили до войны. И самое главное — оказа-
лось, что в войну бабушка моей подруги знала и моего 
дедушку, и его сестру. Даже нашлась фотокарточка в аль-
боме. Сейчас, слава богу, наши старички здравствуют 
и передают через нас гостинцы-приветы. 
И с подругой мы до сих очень близки. А я все думаю о том, 
как вышло, что три поколения двух разных семей оказы-
вались в одних и тех же городах и неизменно находили 
друг друга — в Чернянке, в Подмосковье, в столице? Шут-
ка истории, не иначе. Но именно этот случай дал мне ощу-
щение общности, взаимосвязанности и логичности всех 
событий. Как будто бы даже и дружба в нашей жизни — 
дар предков, который передается по наследству. Слишком 
пафосно? Возможно. Но кто знает, какие странные совпа-
дения и судьбоносные случайности ты найдешь в про-
шлом своих прабабушек и прадедушек. Да и жить, когда 
чувствуешь себя продолжением большой семьи, намного 
легче, тем более что изучение семейного древа становит-
ся все популярнее и возможностей все больше: специали-
сты-историки, подробные справки из архивов или даже 
генетические тесты. Но только помимо этих способов 
важно успеть сделать самое простое — расспросить стар-
шее поколение. Но, пожалуй, это уже другая история…

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Россияне не жалеют 
о спонтанных 
покупках.
И как вам?

ЕЛЕНА ФОМЕНКО
МАРКЕТОЛОГ

Спонтанные покупки показы-
вают, насколько важны эмо-
циональные факторы в про-
цессе принятия решений. 
И то, что 80 процентов росси-
ян не жалеют о таких покуп-
ках, свидетельствует о том, 
что потребители все чаще на-
ходят удовольствие и удовлет-
ворение в неожиданных, не-
запланированных приобрете-
ниях. К слову, зачастую это 
результат не только импуль-
сивного поведения, но и каче-
ственно выстроенной марке-
тинговой стратегии. Реклам-
ные кампании, грамотно ис-
пользующие визуальный 
контент и вовремя делающие 
«вкусные» предложения, мо-
гут побудить потребителя со-
вершить покупку, которую он 
ранее не планировал. 

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Если мы говорим о личных фи-
нансах, то спонтанных поку-
пок быть не должно. Бюджет 
все-таки надо планировать, 
учитывая все возможные рас-
ходы. В том числе необходи-
мо закладывать некоторые 
средства на непредвиденные 
траты, вроде ремонта маши-

ны, например, или покупки 
какой-то одежды, потому что 
старая порвалась. Люди, кото-
рым удается жить по таким 
правилам, обычно становятся 
богаче других. Свободные 
деньги, которые у них чаще 
всего остаются, ибо не тра-
тятся на излишние вещи, эти 
граждане вкладывают в инве-
стиции, тем самым приумно-
жая свой капитал. Такая прак-
тика распространена на Запа-
де, например. Нашим же лю-
дям сложнее удержаться от 
спонтанных покупок. Ну а тут 
уж, как говорил еще Чингис-
хан: «Боишься — не делай. Де-
лаешь — не бойся, а сделал — 
не сожалей».

АНДРЕЙ МИРОНОВ
ПСИХОЛОГ

Спонтанные покупки не слу-
чайны. Человек постоянно на-
ходится в медиапространстве, 
где окружен всякого рода ре-
кламой. Часто люди замечают 
какую-то вещь на своей люби-
мой знаменитости и хотят 
приобрести то же самое. И по-
том, если человек случайно 
видит этот элемент гарде-
роба, он может «спонтанно» 
его купить. Но это не совсем 
неожиданное приобретение. 
Вещь же хотели приобрести, 
просто не шли за ней целена-
правленно. 
Или, например, спонтанной 
может быть покупка в продук-
товом магазине. Когда чело-
век приходит туда голодным, 
он обычно приобретает много 

Российский бренд мелкой бытовой техники провел исследование, которое пока-
зало, что 80 процентов россиян не жалеют о совершенных спонтанных покупках. 
Чаще всего спонтанно покупают вещи стоимостью от 11 до 30 тысяч рублей — 
об этом заявили четверть респондентов.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
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зрения редакции 
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товаров, которых у него нет 
в списке. Это ведь тоже не 
вписывалось в его изначаль-
ную статью расходов. Хотя 
и такую покупку нельзя на-
верняка назвать спонтанной, 
потому что она была сдела-
на под влиянием голода. Но 
в целом я считаю, что ничего 
страшного в спонтанных по-
купках нет. Если человек счи-
тает, что ему что-то нужно 
приобрести, даже если это 
будет уже сотая сумочка в гар-
деробе, значит, ему это нуж-
но. Если же потребитель 
сомневается в необходимо-
сти приобретения чего-то, то 
он просто может ничего не по-
купать.

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Точно так же, как бокальчик 
вина ежедневно может пере-
расти в алкоголизм, регуляр-
ные спонтанные покупки мо-
гут превратиться в болезнь 
под названием шопоголизм. 
Так что с этим надо быть осто-
рожнее. Кроме того, есть лю-
ди, у которых много кредитов 
или ипотека. Спрашивается: 
зачем тратить деньги на необ-
думанные покупки, если мож-
но быстрее погасить эти за-
долженности? У меня есть 
несколько таких знакомых: 
это взрослые люди, с ипоте-
кой. Они регулярно спонтан-
но покупают себе что-то но-
вое, хотя денег лишних у них 
на это нет. Через пару дней 
эти люди одумываются и не-
сут вещи назад в магазин, по-
тому что вспоминают, что 
платить по задолженностям 
им уже и нечем. В общем, по-
лучается какая-то очень со-
мнительная история. Еще ху-
же поступают люди, которые 
приобретают новые товары 
спонтанно и в кредит. 

Лучезарный исполнитель 
советской эстрады

Вчера, 4 сентября, был свя-
той день для поклонников 
Эдуарда Хиля — знаменито-
му певцу исполнилось бы 
90лет.

В течение многих десятиле-
тий он был украшением на-
шей эстрады и, без сомнения, 
самым позитивным из арти-
стов: представить Хиля без 
улыбки невозможно. 
Он мог бы стать художником 
или актером, подавал огром-
ные надежды как оперный пе-
вец — у него от природы был 
очень глубокий, насыщенный 
баритон. Но, побывав однаж-
ды на концерте легендарной 
Клавдии Шульженко, он по-
нял, что эстрадная сцена его 
влечет больше, чем все 
остальное. Мне кажется, так 
произошло потому, что бли-
зость зрителей и условная 
краткость песни давала арти-
сту возможность быстрого об-
мена эмоциями со зрителями, 
тогда как в опере ждать для 
этого как минимум нужно бы-
ло до окончания акта. Он ис-
полнял и трагические, печаль-
ные песни, но все же основу 
его репертуара составляли 
произведения позитивные, 
и из каждой он устраивал от-
дельный номер — спектакль.
Ленинградская консервато-
рия отшлифовала его талант 
и привила исполнительский 
вкус, так что даже самые за-
бавные композиции не пре-
вращались у него в клоунаду. 
Едва не лишившись всего по-
сле исполнения песни «Как 
хорошо быть генералом» на 
слова Михаила Танича (высо-
кие военные чины восприня-
ли ее как оскорбление и нажа-
ловались на артиста в ГПУ), 
он был спасен от кары, а зна-
чит, и забвения самим Юрием 
Гагариным — он очень любил 
Хиля. 
Если посмотреть записи ста-
рых концертов, невольно 
улыбнешься: даже самые «про-
двинутые» ВИА — вокально-
инструментальные ансамб-
ли — выглядят на них статич-
но и официально. На этом фо-
не манера поведения на сцене 
Эдуарда Хиля была, конечно, 
прогрессивной. Он принес на 

сцену волю. Не вольницу и не 
вульгарщину, а доступность, 
игру. В этом смысле он был пе-
редовиком.
«Обнимая небо», «А люди ухо-
дят в море», «У леса на опуш-
ке…» (она же — «Зима»), «Не 
плачь, девчонка», «Трус не 
играет в хоккей». О чем бы он 
ни пел, он как будто рассказы-
вал зрителю некую историю 

про себя или обращался к слу-
шателю, вполне конкретному. 
Лично окрашенными получа-
лись у него и романсы. 
Хилю досталось и немалое 
число наград, и бешеная 
любовь зрителей. Советский 
зритель был вообще чрезвы-
чайно благодарным. Но эта 
любовь ни на минуту не рас-
слабила перфекциониста Хи-
ля — он выступал только на 
высшем уровне. 
Преподаватель, телеведу-
щий — с годами у него появи-
лось немало ипостасей, и всю-
ду он был на высоте. Крушение 
СССР на какое-то время оттес-
нило исполнителя с эстрады. 
Но, будто восстанавливая 
высшую справедливость, само 
мироздание вытащило из ар-
хивных записей исполненный 
Хилем в 1970-х годах вока-
лиз, придуманный Аркадием 
Островским на спор со Львом 
Ошаниным. Песня без слов об-
летела мир. И ушел наш «Ми-
стер Тро-ло-ло», как и положе-
но артисту, в момент вернув-
шейся к нему славы, 4 июня 
2012 года. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
olga.kuzmina@vm.ru 

дата

Страна умеет побеждать
и создавать сильные бренды
Вчера в рамках Восточного 
экономического форума 
во Владивостоке под знаме-
нем национального бренда 
«Сделано в России» прошел 
дружеский матч по хоккею. 
На лед вышли известные 
спортсмены: Илья Ковальчук, 
Дмитрий Сычев и другие.

Зрителями хоккейного матча 
стали более шести тысяч го-
стей ВЭФ. Профессиональные 
спортсмены сыграли с бизнес-
менами и государственными 
деятелями. Ведущим матча 
стал главный спортивный 
комментатор России Дмитрий 
Губерниев. Посетители пооб-
щались с членами команд, по-
лучили автографы и наслади-
лись концертом. Со специаль-
ным номером «Беречь тебя» 
перед зрителями матча высту-
пила олимпийская чемпионка 
по фигурному катанию Анна 
Щербакова.
Также гости хоккейной пло-
щадки поучаствовали в дегу-
стации продуктов питания, 
косметических средств, озна-
комились с новой экологич-

ной продукцией. Товары от 
отечественных производите-
лей продвигаются под нацио-
нальным брендом.
— Матч «Сделано в России» 
символизирует, что Россия 
умеет побеждать и создавать 
сильные бренды. Хоккей стал 
одним из самых узнаваемых 
символов страны, воплоще-
нием нашего духа, высокого 
качества, силы и несокруши-
мого стремления к победе, — 
отметила генеральный дирек-
тор Российского экспортного 
центра (группа ВЭБ.РФ) Веро-
ника Никишина. — Мы имеем 
полное право гордиться тем, 
что у нас производятся каче-
ственные товары, пользую-
щиеся спросом внутри страны 
и за рубежом.
В частности, можно было по-
пробовать кондитерские из-
делия от тульской компании, 
натуральный мед и свежих 
крабов из Приморского края. 
Всего свои товары представи-
ли 19 компаний из 11 регио-
нов страны.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Или меняю 
на новостройку. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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досье
Эдуард Анатольевич 
Хиль родился 4 сентября 
1934 года в Смоленске. 
Советский и российский 
эстрадный певец, му-
зыкальный педагог, на-
родный артист РСФСР. 
Лауреат премии Ленин-
ского комсомола (1976). 
В 1987–1989 годах пре-
подавал сольное пение 
в ЛГИТМиКе. В начале 
1980-х годов стал созда-
телем и ведущим про-
граммы «У камина», по-
священной истории 
классического романса.

Эстрадный певец Эдуард Хиль во время выступления 
в Ленинграде. Фото 1965 года


